
СКОРО ЛИ В МИРЕ ПОЯВИТСЯ ПЕРВЫЙ ТРИЛЛИОНЕР?

ПОЛТИНА ЗА МИЛЛИОН
Крот откопал в Подмосковье уникальную 

монету, которая стоит огромных денег
«На ловца и зверь бежит». В 

справедливости такой поговорки 
убедился московский кладоиска-
тель Владимир Порываев. Десятки 
лет он вел поиски потерянных, за-
бытых всеми ценностей, уезжая по-
рой ради возможного успеха очень 
далеко от дома. Но самую уникаль-
ную, самую дорогостоящую наход-
ку сделал посреди своего дачного 
участка — случайно. Благодаря 
помощи маленького неказистого 
крота, который разом обогатил Вла-
димира на несколько миллионов.
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ЕВРОПЕИСКИИ КРАИ: 
СКОРО МИР 
СОДРОГНЕТСЯ

Преступника поймали с поличным 
во время совершения деяния. Но он 
и не думает оправдываться или из-
виняться. Вместо этого он кипит от 
возмущения: мол, да как вы смели 
за мной подсматривать! Вы не имели 
на это никакого права! Вранье, такого 
в жизни не бывает? Еще как бывает! 

Министр обороны ФРГ Борис Писто-
риус, реагируя на обнародование в 
России записи разговора высших 
офицеров бундесвера, обсуждаю-
щих наиболее эффективные варианты 
применения немецких ракет Taurus 
против нашей страны: «Это часть ин-
формационной войны, которую ведет 

Путин... Речь идет о разделении, речь 
идет о подрыве нашего единства... 
Это должно подкрепить легенду, сказ-
ку о том, что мы работаем над вой-
ной против России, что совершенно 
абсурдно». 

Читайте 2-ю стр.

Преступника поймали с поличным 
во время совершения деяния. Но он 
и не думает оправдываться или из-

Министр обороны ФРГ Бо
риус, реагируя на обнаро
России записи разговор

Запад стал заложником своей риторики 
о «невозможности победы России» 

Хищный «Таурус» 
(«Бычок» — нем.) 
нацелился на Крым.

Пока все российские любители футбола 
радуются долгожданному возобновлению 
чемпионата страны после долгого зимне-
го перерыва, «Спартак» оказался втянут в 
очередной громкий скандал. Которого, воз-
можно, могло бы и не быть.

«Факт — самая упрямая в мире вещь», 
— сказал Воланд голове Берлиоза в бес-
смертном произведении Михаила Булгакова. 
И именно факты позволят нам постараться 
понять, что же происходит со «Спартаком» 
и его нападающим, голландским вернопод-
данным Квинси Промесом.

На одной чаше весов — бесспорные за-
слуги футболиста перед народной командой. 
Лучший бомбардир «Спартака» в истории 
чемпионата России, лучший бомбардир сре-
ди легионеров в истории клуба, рекордсмен 
по числу проведенных матчей среди легионе-
ров, лучший бомбардир сезона 2017/2018, ав-
тор победного мяча в финале Кубка России-
2022, любимец красно-белых болельщиков 
и главная забивная сила команды.

На другой — полтора года тюрьмы по 
решению нидерландского правосудия за 
нападение с ножом на двоюродного брата, 
непонятная история то ли с избиением жены, 
то ли с участием в драке на Ибице, также за-
кончившаяся судебным разбирательством, 
шесть лет тюрьмы за участие в контрабанде 
почти полутора тонн кокаина. 

Читайте 8-ю стр.

чь идет о разделении, речь 
дрыве нашего единства... 

Ритмы европейского 
насилия. Дети 

наступавших на Москву 
штурмовиков еще 

помнили рассказы отцов. 
А внуки уже всё забыли.

«АБРАМС» БЕЗ «МАНГАЛА» — 
ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР

Эксперты раскрыли секрет уязвимости 
американских танков

Американские танки «Абрамс», ко-
торые ВСУ до этого берегли как зеницу 
ока, пришлось отправить на передовую. 
Видно, после «контрнаступа» с техникой 
у ВСУ совсем беда. И тут оказалось, 
что детище американского ВПК горит 
за милую душу, не хуже, чем немецкие 

«Леопарды». По крайней мере за четыре 
последних дня ВСУ лишились уже трех 
«Абрамсов» из 31-го поставленного на 
Украину. Эксперты оценили уязвимость 
американских монстров.
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ЗАЧЕМ «СПАРТАК» 
ПОКРЫВАЕТ 

УГОЛОВНИКА

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

BU
N

DE
SW

EH
R.

DE

ВАЖНЕЙ ВСЕГО 
ПРИСЛУГА В ДОМЕ

Почему уборщицы и домработницы стали 
дефицитом в России

В городах-миллионниках воз-
ник дефицит домашнего персонала: 
уборщиц, домработниц и поваров. 
Спрос на их услуги активно растет, 
как и количество вакансий, но кан-
дидатов на рынке недостаточно. В 
поиске не помогает даже повышение 

зарплат: домработницы нынче по-
лучают в среднем 120 тысяч рублей 
в месяц. С чем связан «бум» на услу-
ги домашнего персонала? И дей-
ствительно ли специалистов стало 
меньше?

Читайте 3-ю стр.

«Я НИ РАЗУ НЕ ЛЮБИЛА» 
Лужина рассказала об отношениях с мужьями
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МОЛОДОЖЕНАМ НЕ ПОНРАВИЛОСЬ 
ЖЕНИТЬСЯ РАЗ В ЧЕТЫРЕ ГОДА

Более 4000 пар за по-
следние 100 лет пожени-
лись 29 февраля. Специа-
листы ЗАГС обнародовали 
уникальную статистику о 
количестве свадеб и рож-
дений в редкую дату, ко-
торая встречается раз в 
четыре года.

Как узнал «МК», в этом 
високосном году 29 фев-
раля официально зареги-
стрировались 304 новые 
семьи. Столичные загсы 
провели опрос среди 105 
пар молодоженов. 

52,4% опрошенных со-
общили, что выбрали для 
свадьбы такую редкую 
дату, потому что посчи-
тали это необычным. 61% 
заявили, что будут отме-
чать годовщину свадьбы 
каждый год, 21% — один 
раз в четыре года. Кроме 
того, некоторые женихи и 
невесты намерены отме-
чать годовщину дважды 
— 28 февраля и 1 марта  
либо в последний четверг 
февраля каждого года.  

Наибольшее количество 
влюбленных, вступив-
ших в брак 29 февраля, 

зафиксировано в 2020 
году. Тогда поженились 
576 пар. До этого рекорд 
был в 1964 году, когда в по-
следний день зимы офици-
ально оформили отноше-
ния 487 пар: сейчас этот 
год опустился на второе 
место. Третье по популяр-
ности среди молодоженов 
29 февраля пришлось на 
1992 год, когда закрепили 
семейный союз 480 пар. 

29 февраля не только 
создаются семьи, но и 
рождаются дети. Суще-
ствует поверье, что ребе-
нок, который появился на 
свет в столь редкий день, 
наделен невероятными 
способностями. 

Наибольшее количество 
новорожденных 29 фев-
раля было зафиксировано 
в 1984 году — 339 детей. 
Второе место занимает 
1940 год, когда 29 февра-
ля родилось 323 ребенка, 
а на третьем месте — 2016 
год (317 детей). 

Всего же за последние 
100 лет 29 февраля на свет 
появилось более 5400 но-
ворожденных. 

ВЗОРВАВШАЯСЯ МУЛЬТИВАРКА 
СОЖГЛА ПОДРОСТКУ ЛИЦО

Попытка приготовить 
ужин в мультиварке обер-
нулась для 17-летнего 
подростка из столичного 
района Зюзино тяжелыми 
травмами. Бытовой при-
бор взорвался, и москвича 
обдало горячим паром.

Как стало известно 
«МК», несчастный случай 
произошел в воскресе-
нье около 10 часов вече-
ра. Родители парня были 
в гостях, а он, погуляв с 
друзьями, решил при-
готовить свое любимое 
блюдо: картошку с кури-
цей и овощами. Школь-
ник загружал продукты и 
устанавливал программы 
приготовления уже не в 
первый раз, поэтому и в то 
злополучное воскресенье 
сделал все на автомате: 

загрузил, подсоединил к 
сети и нажал на нужные 
кнопки. Блюдо должно 
было приготовиться за 
50 минут, но уже через 
полчаса произошло что-
то неладное: прибор начал 
гудеть. Молодой человек 
подошел поближе, и вдруг 
раздался мощный хлопок. 
Внутренним давлением 
у мультиварки даже ото-
рвало крышку, и весь пар 
повалил на школьника. 
Ошарашенный случив-
шимся, он машинально 
бросился под холодный 
душ, а потом позвонил 
родителям. Они вызвали 
«скорую помощь» и вско-
ре приехали сами. Парня 
госпитализировали с ожо-
гами 20% тела (в основном 
пострадало лицо).

ПЕНСИОНЕР УВЕРЯЛ, ЧТО ЗАКАЗАЛ УБИЙСТВО ЖЕНЫ НЕ КОРЫСТИ РАДИ
Ревностью попытался 

объяснить убийство своей 
жены, совершенное чужи-
ми руками, пенсионер МВД 
Юрий Новиков. Его супруга 
была застрелена в сентя-
бре 2022 года на глазах у 
мужа во время прогулки с 
собакой. В понедельник 
единственный свидетель, 
оказавшийся заказчиком, 
а также киллер были осуж-
дены Мосгорсудом.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», 50-летняя Татьяна 
Новикова была застрелена 
вечером 5 сентября воз-
ле своего дома в деревне 

Троица. Вместе с мужем 
она выгуливала овчарку 
Рэю. Неизвестный якобы 
сначала сделал женщине 
замечание из-за слишком 
агрессивной собаки, а по-
том выстрелил в нее. Опе-
ративников насторожило, 
что супруг не сразу вызвал 
полицию и «скорую». Эти 
подозрения вскоре пере-
росли в уверенность. Ока-
залось, что именно Нови-
ков организовал убийство 
супруги. Их брак трещал по 
швам, предстояло делить 
имущество. Изначально 
преступление должен был 

совершить знакомый Но-
викова Александр Кадом-
ский. Ему мужчина передал 
револьвер-наган в ресто-
ране на Калужском шоссе. 
Позднее Новиков говорил, 
что привез оружие из Чеч-
ни, где был в командиров-
ке. Сам Кадомский не захо-
тел выполнять заказ, хотя 
получил 250 тысяч (всего 
коварный муж пообещал 1 
миллион). Он нанял ранее 
судимого рецидивиста из 
Санкт-Петербурга Влади-
мира Кычина, и тот за 70 
тысяч рублей застрелил 
женщину. 

Дело Кадомского вы-
делили в отдельное про-
изводство, а заказчик и 
исполнитель предстали 
перед судом. Новиков 
пытался доказать, что им 
двигал не корыстный мо-
тив, а чувства. Впрочем, 
на приговор это не повлия-
ло — как сообщили «МК» 
в пресс-службе прокура-
туры Москвы, заказчику 
дали 17 лет колонии, кил-
леру — 15. Кстати, присут-
ствовавшая на заседании 
сестра погибшей посчи-
тала наказание слишком 
мягким.

ВРАЧУ ПРОПИСАЛИ КОЛОНИЮ 
ДОСРОЧНО

Порочная практика эта-
пирования заключенных 
в колонию до вступления 
приговора в законную силу, 
похоже, распространилась 
и на Московскую область. 
Как стало известно «МК», 
на днях из подмосковного 
СИЗО в колонию вывезли 
осужденную судом пер-
вой инстанции на три года 
врача-гинеколога Татьяну 
Шелест. Она обвинялась в 
том, что перепутала дози-
ровку препарата на основе 
лидокаина и ввела его па-
циентке. Женщина впала в 
кому, а спустя семь меся-
цев скончалась. Экспер-
ты пришли к выводу, что 
такая реакция могла быть 
вызвана трагичным стече-
нием обстоятельств. Тем 
не менее врач получила ре-
альный срок по приговору 
Железнодорожного город-
ского суда. Рассмотрение 
апелляции на приговор 
было назначено на 19 мар-
та, и заключенная просила 
участвовать в заседании 
очно, чтобы довести свою 
позицию до судей Мособ-
лсуда. Однако на днях ее 

вывезли в Ижевск, после 
чего она потеряла связь 
со своим сыном. Татьяна в 
одиночку воспитывает 11-
летнего ребенка, который 
находится на попечении у 
бабушки. Каким образом 
ее собираются возвращать 
в СИЗО, если приговор бу-
дет отменен, пока неясно. 
В дальнейшем ее планиру-
ют отправить в Сарапул. 

Вероятно, практика 
вывоза заключенных из 
СИЗО до вступления при-
говора в законную силу 
начинает распростра-
няться по всей стране. 
Впервые этот метод был 
опробован в московских 
СИЗО, причем на запро-
сы правозащитников во 
ФСИН, прокуратуру и Вер-
ховный суд приходили от-
веты, что это не противо-
речит законодательству и 
делается ради разгрузки 
СИЗО. Однако закон «О 
заключении под стражу» 
гласит, что заключенных 
можно отправлять в дру-
гие регионы только после 
вступления приговора в 
законную силу.

МАТЬ МЕТНУЛА НОЖ 
В ДОЧЬ-ТРЕТЬЕКЛАССНИЦУ 

ЗА ПЛОХИЕ ОЦЕНКИ
В собственную дочь 

метнула кухонный нож 
46-летняя жительница 
подмосковного Пушкино. 
Женщина, успевшая вы-
пить к вечеру воскресенья 
бутылку водки, решила 
повоспитывать своего 10-
летнего ребенка и нанесла 
девочке тяжелую травму.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 
одном из домов микрорай-
она Серебрянка. Ученице 
3-го класса неожиданно 
позвонила одноклассни-
ца и рассказала, что мама 
только что кинула в нее нож 
и попала в колено. Через 
видеозвонок пострадав-
шая, рыдая, показала под-
руге свою ногу. Испуган-
ная девочка, увидев такую 
картину, рассказала о слу-
чившемся папе и попро-
сила его спасти заложницу 
собственной матери.

Мужчина, в прошлом 
занимавшийся спортом 
и знавший, что в колене 
есть бедренная артерия и, 
если ее задеть, можно за 
несколько минут потерять 
литр крови, отправился к 
дому пострадавшей. Он 
несколько раз позвонил в 
домофон, но ему никто не 
ответил. Тогда он позво-
нил в службу 112 и начал 

дожидаться «скорую» и 
полицию. Примечательно, 
что за 5 минут до приезда 
правоохранителей школь-
ница вышла из подъезда с 
собакой. Она была очень 
бледна и сильно хрома-
ла. Папа ее подруги тут 
же подошел к ней, усадил 
на лавочку, и вместе они 
дождались специальные 
службы. Третьеклассницу 
в итоге увезли в больницу, 
а полицейские поднялись 
в квартиру к матери. 46-
летняя женщина, как вы-
яснилось, выпивала уже 
второй день. Правоохра-
нителей она встретила, 
едва держась на ногах. 
Неадекватная особа сразу 
призналась, что покалечи-
ла ребенка, но сделала это 
в воспитательных целях 
— мол, узнала про плохую 
успеваемость ребенка и 
разозлилась.

По отзывам знакомых, 
дама уже давно в разводе 
и выпивает каждый свой 
выходной. Работает она по 
графику 5/2 кладовщицей. 
Женщина также воспиты-
вает 16-летнего сына от 
первого брака. Пока по-
лиция проводит проверку 
— решение о возбуждении 
уголовного дела может 
быть принято позже.

ПОБЕГ ОБЕЗЬЯНЫ ПРИНЯЛИ ЗА АФЕРУ

Обезьяна породы бе-
лая игрунка сбежала от 
хозяйки в субботу днем 
на Ленинградском вок-
зале. Свидетелями по-
бега были сотни людей, 
но поймать беглянк у 
удалось только… преж-
ним владельцам. Теперь 
оставшаяся без симпа-
тичного экзота житель-
ница Санкт-Петербурга 
намерена обратиться в 
полицию: она уверена, 
что побег был подстроен 
мошенницей.

Как стало известно «МК», 
африканские страсти 
разыгрались вокруг бело-
го игрунка по кличке Абу. 

Самцу всего 
три месяца, 
он всеобщий 
любимец, но 
изначально 
заводчица 
не собира-
лась остав-
лять зверя 
себе и раз-
местила 
объявление 
о продаже 
животного в 
Интернете. 
Приобре-
сти Абу за 
100 тысяч 
рублей со-
гласилась 
жительни-
ца Санк т-
Петербурга. 
Встреча со-

стоялась на Ленинград-
ском вокзале Москвы. 
Продавщица передала 
игрунка вместе с клеткой, 
которая по сути представ-
ляла из себя коробку сред-
них размеров. Кроме того, 
она засунула под крышу 
коробки какую-то салфет-
ку, сделав щель — якобы 
чтобы обезьянка не задо-
хнулась. 

Через эту щель зверек и 
сбежал. Произошло это в 
привокзальном кафе, где 
часом раньше состоялась 
сделка. Игрунок ускольз-
нул, когда новая владели-
ца попыталась покормить 

его через щель. Персонал 
питейного заведения и 
другие посетители нача-
ли ловить Абу, самый лов-
кий бармен даже ухватил 
его за загривок, но зверек 
укусил его и убежал под 
потолок. После тщетных 
попыток опечаленная 
владелица была вынуж-
дена уехать в Петербург. 
Перед этим женщина на-
писала прежней хозяйке о 
проблеме, и та ответила, 
что сейчас же приедет на 
вокзал и попробует пой-
мать озорника. Собствен-
но, она так и сделала, но 
дальше произошло нечто 
странное. Дама вскоре 
заявила, что поймать 
игрунка не может, поэто-
му возвращается домой. 
А вот сотрудники кафе, 
с которыми связалась 
петербурженка, расска-
зали другую версию — 
якобы бывшая хозяйка 
сразу же приманила Абу, 
забрала его и спокойно 
удалилась. Эта история 
выглядит более право-
доподобной — хоты бы 
потому, что больше обе-
зьяну на вокзале никто не 
видел, а бывшая владе-
лица перестала выходить 
на связь. Оставшаяся и 
без денег, и без милого 
зверька жительница горо-
да на Неве намерена по-
дать в полицию заявление 
о мошенничестве.

telegram:@mk_srochno
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Другой забавный инцидент 
с обезьяной произошел в 
воскресенье днем в Новой 
Москве. Из частного зоопар-
ка сбежал органгутан! 

Как стало известно «МК», 
трехлетний самец по кличке Джорджик  
родился в этом же зоопарке. Побег спро-
воцировала забывчивость уборщика: 
он мыл вольер и забыл закрыть окно, 
через которое Джорджик и выбрался 
наружу.

Побег вызвал удивление и смех у пу-
блики — на глазах зевак молодой оранг 
забрался на крышу хозяйственной по-
стройки, потом погулял по автостоян-
ке. В конце концов работники зоопарка 
отловили зверя и поместили обратно в 
вольер. КА
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Под Самарой украинские диверсан-
ты совершили диверсию, подорвав 
железнодорожный мост на пере-
гоне Звезда—Чапаевск, что при-
вело к остановке движения поездов 
в области. Пострадавших нет, зато 
достаточно разбуженных и напуган-
ных местных жителей. Диверсантов 
разыскивают...

В результате подрыва повреждена опо-
ра моста через реку Чапаевку. Громкий взрыв 
местные жители услышали примерно в шесть 
утра. Сейчас на месте происшествия работают 
саперы и сотрудники Росгвардии. В регионе 
объявлен план «Загорск» — разновидность 
региональной системы оповещения населе-
ния о возможной угрозе террористического 
акта. Из-за диверсии в движении грузового и 
пассажирского железнодорожного транспор-
та наблюдается задержка. Поезда пущены по 
резервному маршруту. 

«На указанном участке у нас действительно 
наблюдается задержка. Мы пустили часть со-
ставов через Жигулевск, и поэтому задержка 
будет около двух часов. Остальные электрички 
стоят, думаем, что с ними делать», — рассказали 
журналистам в пресс-службе Куйбышевской 
железной дороги. «В поселке взрыв было слыш-
но очень хорошо, — рассказала «МК» местная 
жительница Алла. — Я проснулась где-то в 6 
утра от громкого хлопка, даже у машины сиг-
нализация сработала. Было очень страшно, 
потому что непонятно, что произошло. Потом 
узнали, что мост взорвали».

Судя по оперативной реакции на случив-
шееся ГУР Украины, без соседской спецслужбы 
не обошлось. А возможно, по привычке ГУР 
готово взять на себя все что угодно, лишь бы 
доказать свое «могущество». В украинском 
разведывательном ведомстве сообщили, что 
от взрыва были повреждены силовые конструк-
ции моста. Отмечается, что мост использо-
вался для транспортировки военных грузов, в 

частности, инженерных боеприпасов, произве-
денных заводом «Полимер». «Учитывая характер 
повреждений железнодорожного моста, его 
использование длительное время будет невоз-
можным», — заявляет ГУР. Однако, по данным 
самарских Telegram-каналов, сорвать логистику 
у украинских диверсантов не получилось, по-
скольку мост был поврежден незначительно. 
Были покорежены металлоконструкции моста, 
а также ограждение, но бетонная опора моста 
не повреждена.

О том, как нужно защищать критически 
важные объекты, «Московскому комсомольцу» 

рассказал генерал-майор ФСБ в отставке Алек-
сандр Михайлов.

— Защищать нужно все объекты специ-
альной и критической инфраструктуры, но как 
это сделать — хороший вопрос, — считает Ми-
хайлов. — Многие объекты не охраняются, и 
охранять их невозможно. Нельзя поставить у 
каждой трансформаторной будки по милицио-
неру. Мосты, тоннели и железнодорожные линии 
всегда были в зоне особого внимания и охраня-
лись Росгвардией. Возможно, что этот мост был 
небольшой и не такой серьезный, что позволило 
диверсантам остаться незамеченными.

— Как можно оценить действия ГУР и 
украинских диверсантов?

— Если говорить о деятельности украин-
ских спецслужб, то мы видим очень серьезную 
активизацию и с одной, и с другой стороны. Мно-
го террористических актов и диверсий нашими 

спецслужбами было предотвращено, но все 
предотвратить невозможно, особенно учитывая 
протяженность наших железнодорожных путей. 
Другое дело, что нужно выстраивать систему 
взаимоотношения с людьми. Даже в 90-е годы, 
когда на коллегии КГБ обсуждалась концепция 
охраны государственной границы, было ясно, 
что эффективно обеспечить ее техническими 
средствами полностью невозможно. Это зна-
чит, что нужно работать с людьми. С теми, кто 
живет там и знает всех местных жителей, видит 
посторонних персонажей. Кто знает знакомых, 
вынашивающих преступные намерения. Сегод-
ня у нас это фактически ушло, и с обществен-
ностью мало кто работает. Нужно выстраивать 
систему общественного оперативного контроля 
за инфраструктурой. 

— Можно ли вспомнить исторический 
опыт, когда безопасность в государстве 
была организована грамотным образом?

— 24 февраля 2022 года мы проснулись в 
другом государстве. Многие люди занимаются 
сбором гуманитарной помощи, везут ее в зону 
СВО, плетут сети для военных. Это хорошо, но 
этого мало. Нужно вспомнить все, что делалось 
в Великую Отечественную войну, когда были не 
только военные, но и гражданские патрули. К 
сожалению, все сейчас построено на коммер-
ческой основе. Есть грант — будут дежурить, нет 
гранта — не будут. В Советском Союзе выстро-
ить такую систему было проще, ведь все пред-
приятия были государственные, и государство 
могло обязать партком или директора завода 
создать отряд дружинников и определить, со-
вместно с органами внутренних дел график 
патрулирования. Но и сейчас каким-то образом 
систему выстраивать надо, привлекать людей. 
У нас много граждан, которые завершили свою 
службу в органах безопасности, в органах вну-
тренних дел. Которые имеют опыт и навыки 
оперативно-разыскной деятельности, у которых 
развита интуиция. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

c 1-й стр.
В воскресенье еще один амери-
канский танк М1А2 «Абрамс» 
приказал долго жить в степях 
Украины. Его записали на свой 

счет дроноводы из самарской 30-й отдельной 
мотострелковой бригады. Произошло это в 
населенном пункте Бердычи на Авдеевском 
направлении. Почему же хваленые заокеан-
ские бронемашины гибнут одна за другой?

Сообщают, что вначале из гранатомета 
была повреждена гусеница 60-тонной бро-
немашины, а затем народный беспилотник-
камикадзе «Упырь» добил обездвиженный 
танк. Это уже третий за неделю «Абрамс», 
не прошедший тест-драйв на Украине. Са-
мое интересное во всей этой истории то, 
что бронемашину стоимостью более $5 млн 
«ушатал» дрон-камикадзе «Упырь» ценой в не-
сколько десятков тысяч рублей с подвешенной 
«морковкой» — снарядом для гранатомета из 
советских запасов.

На том же Авдеевском направлении наши 
бойцы уничтожили и американскую машину 
разминирования М-1150 Assault Breacher, 
созданную на базе «Абрамса». По оценке 
экспертов, это куда более ценный трофей. 
ВСУ получили всего несколько единиц такой 
техники, и потеря каждой из них весьма бо-
лезненна для противника. 

Минобороны США отказалось комменти-
ровать информацию о потере танков, а тем 
временем кадры подбитой западной техники 
уже активно распространяются в Сети.

— Надо понимать, что когда в конце 70-х 
годов прошлого столетия в Германии, США и 
ряде других стран создавались танки и маши-
ны на их базе — «Леопарды» и «Абрамсы», в 
Советском Союзе уже тогда разрабатывались 
и создавались различные противотанковые 
средства для борьбы с ними, — говорит экс-
перт в области бронетехники Сергей Суворов. 

— Дроны «Упырь» и другие подобные бес-
пилотники используют в качестве средства 
поражения обычную гранату от гранатомета 
РПГ. Он создавался в том числе для борьбы 
с этими танками.

Беспилотники успешно поражают запад-
ную технику в самые слабозащищенные зоны 
— сверху или сбоку. Машина разминирования 
М-1150 создавалась уже гораздо позже, чем 
танк «Абрамс». Она более защищена, посколь-
ку идет впереди и проделывает проход для 
движения техники. Соответственно, и защиту 
на нее устанавливают более мощную. Но опять 
же при поражении в верхнюю полусферу, 
которая абсолютно не защищена, машина 
тут же выходит из строя. 

Вооруженные силы Украины как-то 
слишком халатно, на мой взгляд, подошли 
к использованию западной техники — от-
правили боевые машины без должного обе-
спечения, без средств противовоздушной 
обороны и радиоэлектронной борьбы, без 
ничего. Совершенно никак не обезопасили. 
Ни металлических козырьков не наварили, 
ни динамическую защиту не установили. То 
есть просто кинули вперед голые машины, 
и все. Соответственно, участь их была уже 
предрешена...

Действительно, на фото и видео с го-
рящими «Абрамсами» хорошо видно, что 
танки лишены ставшей привычной в ходе 
СВО антидроновой защиты — металлических 
козырьков, приваренных к броне. Такие ре-
шетки в войсках получили название «манга-
лы». Ими и мы, и ВСУ оснащают практически 
все боевые машины. Решетка не позволяет 
дрону-камикадзе достичь обшивки танка, 
чтобы кумулятивной струей прожечь броню 
насквозь. 

Эффективность этого «ноу-хау» много-
кратно подтверждена и активно используется 

обеими сторонами. Но как раз такой антидро-
новой защиты подбитые танки М1 «Абрамс» 
не имели. Почему? Вряд ли потому, что аме-
риканцы запретили вэсэушникам «усовер-
шенствовать» танковую защиту. Значит, дело 
в чем-то другом. 

Военный журналист Александр Зимов-
ский назвал причину. По его данным, с пер-
вых дней прибытия «Абрамсов» на Украину 
специалисты ВСУ пытались поставить на эти 
танки «мангалы». Но оказалось, что они не 
могут приварить ничего к башням и корпу-
сам американской бронемашины — сварка 
не могла припаять обычные металлические 
уголки-швеллеры к американской броне. 
Причина: несовместимость технологий об-
работки металла.

Как отметил главный редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Виктор Мураховский, 
озвученная версия — вполне рабочая. «Сама 
броня «Абрамса» — многослойная. Первый 
слой вполне может быть каким-то особенным, 
не поддающимся сварке», — отметил он.

В свою очередь, тот же Сергей Суво-
ров считает, что вообще сварка брони — это 
большой «геморрой». «Действительно нужны 
специальные электроды, что для их брони, что 
для нашей, лучше всего, когда кронштейны 
(«мангала») варят сразу на заводе», — ска-
зал он.

Наверное, технологии, используемые 
при изготовлении «Абрамсов», стоит изучить 
тщательнее. Возможно, даже стоит объявить 
специальную премию для тех наших бойцов, 
которые «затрофеят» американский танк и 
смогут притащить его на нашу сторону, что-
бы передать в соответствующий НИИ для 
изучения.

По мнению экспертов, подобные темпы 
уничтожения «Абрамсов» могут привести к 
тому, что ВСУ скоро лишатся всех поставлен-
ных из США танков «Абрамс». Если, конечно, 
американские советники не потребуют от ВСУ 
убрать «Абрамсы» с передовой, как прежде 
убрали британские танки «Челленджер».

Лина КОРСАК, Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЕВРОПЕЙСКИЙ 
КРАЙ: СКОРО МИР 
СОДРОГНЕТСЯ 
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Ясно, что Писториус действует в 
русле старого доброго принципа 
«лучший способ обороны это на-
ступление». Но занятая Берлином 

позиция — «мы имеем право готовиться к на-
несению ударов по российским целям, а Россия 
не имеет права за нами подсматривать и нас 
подслушивать» — не только абсурдна, но и 
предельно опасна. Слова «обострение» и «эска-
лация» используются в последнее время на-
столько часто, что уже почти перестали вызы-
вать хоть какие-то эмоции. Постараюсь в целях 
наступления полной ясности нивелировать этот 
эффект. В 2024 году Европу с очень большой 
вероятностью ожидает «мать» всех эскалаций 
и «отец» всех обострений. Прежде чем на кон-
тинент вернется хотя бы относительная стабиль-
ность, мы можем почти вплотную подойти к 
точке невозврата. 

Занимавший в 1952–1954 годах пост ми-
нистра транспорта и гражданской авиации Ве-
ликобритании Алан Леннокс-Бойд однажды так 
высказался о причинах катастроф во вверенной 
ему отрасли: это не результат одного решения с 
большой степенью риска, а результат решений 
с маленькой степенью риска, принятых боль-
шое количество раз. Очень точное и поэтому 
очень депрессивное описание нынешнего хода 
событий в Европе. Борис Писториус искрен-
не (или все же не очень искренне?) убежден, 
что Москва должна считать участие немецких 
военных в планировании нанесения удара по 
ключевому центру российской стратегической 
транспортной инфраструктуры не актом агрес-
сии в ее отношении, а всего лишь «оказанием 
поддержки Украине». 

Франция играет в игру «угадайте, что мы 
на самом деле имеем в виду». Сначала пре-
зидент Макрон взрывает на прошлой неделе 
информационную бомбу, заявив о возможности 
оправки войск западных стран на Украину. За-
тем министр иностранных дел Франции Стефан 
Сежурне дезавуирует слова своего президента: 

«Французы не будут умирать за Украину. Мы не 
будем направлять войска, потому что были уста-
новлены рамки, а именно — помешать России 
победить, не ведя войну с ней». После этого 
министр-делегат Франции по европейским 
делам (замглавы МИДа, если попроще) Жан-
Ноэль Барро «поправляет» уже своего прямого 
начальника: «Было бы серьезной ошибкой ис-
ключить обсуждение наших возможностей. 
Было бы преступно поддаваться духу капиту-
ляции. Наша твердость перед лицом Путина 
является залогом нашей безопасности. Борьба 
украинцев — это также и наша борьба». 

И это тоже еще не конец истории. В этот 
понедельник на авторитетном сайте Politico 
появляется статья бывшего представителя США 
при НАТО Иво Даалдера, в которой утвержда-
ется, что за несколько недель до скандального 
заявления Макрона «начальник штаба оборо-
ны Франции генерал Тьерри Буркхард напи-
сал половине своих коллег по НАТО письмо с 
предложением изучить возможность создания 
коалиции, готовой взять на себя определенные 
задачи по Украине, включая укомплектование 
оборонительных систем, подготовку сил в стра-
не, проведение киберопераций и предложение 
помощи в разминировании». 

Даалдер так описал реакцию получателей 
письма: «Каждый союзник, как мне сказали, 
отреагировал на это яростным «какого черта?». 
Осознавая, что их пытаются втянуть в сомни-
тельную политическую интригу, они ясно дали 
понять, что их ответом является решительное 
«нет». Получается, что о возможности прямого 

столкновения России и НАТО можно не беспоко-
иться? Нет, не получается. Заклеймив Макрона 
за «сомнительные политические игры», Иво 
Даалдер заканчивает свою статью так: «По-
скольку финансирование Украины в Конгрессе 
США затруднено из-за внутренних разногласий, 
вопрос о том, как наилучшим образом помочь 
Украине, остается серьезным и важным. И чтобы 
ответить на него, Запад должен рассмотреть 
все варианты, включая те, которые ранее были 
исключены. Однако это следует делать тихо, за 
закрытыми дверями. Разбрасывание риториче-
ских бомб показывает отсутствие серьезности 
— и подрывает дело». 

Поняли теперь? Макрон неправ не потому, 
что он выдвинул глупую и безумную идею, а 
потому, что он выдвинул ее публично. А если 
до поры до времени обсуждать идею отправки 
западных войск на Украину в режиме глубокой 
секретности, то все о'кей. Можно, конечно, ука-
зать на то, что Иво Даалдер — фигура, которая 
не имеет официального статуса. И, следова-
тельно, его мнение — это позиция пусть влия-
тельного, но все же частного лица. Как тогда 
быть с недавним заявлением человека с высо-
ким официальным статусом — действующего 
министра обороны США Ллойда Остина: «Если 
Украина падет, я всерьез считаю, что НАТО будет 
воевать с Россией»? 

Читаем полную цитату Остина: «Если 
Украина падет, Путин на ней не остановится. 
Он просто продолжит идти вперед, нападать, 
захватывать суверенные земли своих соседей. 
Так что если вы страна Балтии, то вы сильно 

обеспокоены, что вы на очереди». Смысл слов 
министра обороны США несколько меняется: 
война между Россией и НАТО возможна, если 
РФ нападет на страну НАТО. Не будем забывать 
также о контексте — об обстановке, в которой 
прозвучало это заявление. Вы не поверите, но в 
подробном отчете американского сайта Politico 
об участии Остина в заседании комитета палаты 
представителей его наделавшее шуму в России 
заявление даже не упоминается. 

Вместо этого упор там делается вот на что: 
«Республиканцы воспользовались появлением 
министра обороны Ллойда Остина на Капито-
лийском холме для того, чтобы раскритиковать 
главу Пентагона за его необъявленную госпита-
лизацию, которая, по их словам, поставила под 
угрозу национальную безопасность. Ответная 
стратегия демократов? Украина... Фокусирова-
ние на Украине — в сочетании с добровольно 
установленным комитетом двухчасовым ли-
митом времени, который не позволял отдель-
ным законодателям затевать типичные для них 
длинные монологи, — позволило демократам 
отбить аргументы республиканцев о том, что 
неспособность Остина проинформировать глав-
нокомандующего о своем отсутствии на посту 
нанесла ущерб национальной безопасности». 

Получается, что речь идет в первую очередь 
об американских внутриполитических разбор-
ках, а вовсе не об Украине и России. А еще полу-
чается, что заявление Ллойда Остина — это тоже 
решение с небольшим элементом риска. Но 
вспомним слова покойного британского полити-
ка Алана Леннокс-Бойда, о которых я упомянул в 
начале этого текста: когда решений с небольшим 
элементом риска становится слишком много, 
они трансформируются в один большой риск, 
чреватый серьезной вероятностью катастрофы. 
Именно это, на мой взгляд, и происходит сейчас 
в Европе. Атмосфера в западных политических 
кругах становится не просто лихорадочной, а 
болезненно-лихорадочной. Это подпитывает 
подозрения Москвы. А ужесточение позиции 
Кремля (Путин в ходе Послания Федеральному 
собранию: «В состоянии полной готовности 
к гарантированному применению находятся 
стратегические ядерные силы») и продвижение 
российских войск усиливают истерику Запада, 
который стал заложником своей собственной 
риторики о «невозможности и неприемлемости» 
победы России. 

Все это вместе взятое создает условия 
для большой разборки в Европе (по-английски 
звучит более внушительно — big showdown) 
уже в 2024 году. Кому-то неизбежно придется 
отступить, кому-то неизбежно придется «съесть 
свою шляпу». Момент перед таким отступлени-
ем — если оно, конечно, состоится — и будет 
точкой наивысшей опасности. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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МОСТ ЛИШИЛИ ОГРАДЫ
На первый взгляд, 
повреждений 
вообще не видно.

«АБРАМС» БЕЗ «МАНГАЛА» — ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР

O
VE

RS
TO

RY
16

3 
@

 V
K

Генерал-майор ФСБ Михайлов 
рассказал, как обезопасить 
стратегические объекты

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Уникальные воздушные со-
ревнования — первая в мире 
гонка в реактивных костюмах 
Dubai Jet Suit Race — прошла в 
Дубае. Восемь участников из 
разных стран поднимались в 
воздух с помощью специаль-
ных костюмов, оснащенных 
реактивными двигателями, 
чтобы попытаться обогнать 
друг друга на заранее задан-
ном курсе. Шейх Мансур бен 
Мухаммед бен Рашид Аль 
Мактум, председатель Спор-
тивного совета Дубая, расска-
зал: «Эта гонка сигнализирует 
о начале новой эры захватыва-
ющих воздушных спортивных 
состязаний во всем мире и яв-
ляется истинным отражением 
стремительного предприни-
мательского духа Дубая». 

КАДР ДНЯ

выросли объемы производства алкоголя в РоссииНа 11%

ИХ НРАВЫ

ВО ФРАНЦИИ АБОРТ СДЕЛАЮТ КОНСТИТУЦИОННЫМ ПРАВОМ
Франция готовится 
включить в свою Консти-
туцию «гарантированную 
свободу» иметь возмож-
ность для женщин пре-
рвать беременность — к 
такому решению пришли 
законодатели и сенаторы. 
По их словам, в мире много 

прецедентов, которые можно 
счесть угрозой свободному 
проведению абортов, — 
например, в США и других 
странах Европы (Венгрии, 
Польше, Италии и Испании). 
Ожидается, что изменение 
Конституции Франции полу-
чит одобрение необходимого 

большинства в три пятых на 
совместном заседании пар-
ламента, которое назначено 
на понедельник. Включение 
права на аборт в Конституцию 
рассматривается как способ 
защиты закона, который 
декриминализировал аборты 
во Франции в 1975 году.

Англичанка Мэри Роуз Янг и ее муж Фил 
Батчер с 1987 года декорировали свой дом 
в Глостершире (Великобритания) по свое-
му вкусу, превратив его в достопримеча-
тельность — стилизованный кукольный 
домик. Дом был куплен за 30 тысяч фунтов 
стерлингов, в нем есть не только место для 
жизни, но и гончарная мастерская. И все 
бы хорошо, но когда супруги захотели про-
дать дом — оказалось, что на него не могут 
найти покупателей вот уже десять лет. Мо-
жет быть, дело в уникальности объекта, а 
может — в том, что теперь за него хозяева 
хотят полмиллиона фунтов.

КАДР

Большинство москвичей 
предпочитают консерва-
тивно называть собак и 
кошек Мурзиками и Бар-
сиками, однако все чаще 
встречаются необычные 
клички. Например, где-то 
в Москве живут Дракоша, 
Ластик, Тряпочка, Кайфарик, 
а также Варежка, Шпротик и 
Толстой — такой информа-
цией поделились предста-
вители столичного комитета 
ветеринарии. Также они 
добавили, что с каждым 
годом москвичи все чаще 
заводят представителей 
новых и необычных пород и 

придумывают для них соот-
ветствующие имена. Ранее 
«МК» стало известно, что в 
одной из московских квар-
тир живут три кота, креатив-
но названные на француз-
ский манер Кот дю Рон, 
Кот-д'Ивуар и Кот д'Азур. 
Между тем из Кирова сооб-
щают, что в конце февраля 
имел место трогательный 
случай — собачка-спаниель 
родила прямо в такси: они с 
хозяйкой не успели доехать 
до ветеринарной клиники. 
Первый щенок появился на 
свет в салоне автомобиля, 
и таксист Александр помог 

передать собаку со щенком 
в руки ветеринара. Еще семь 
малышей родились уже в 
клинике, но первого так и 
назвали — Таксюша. Это 
девочка, и она, по словам 
хозяйки, самая нежная и ла-
сковая среди своих братьев 
и сестер.

стоит одна ночь в подводном 
отеле  под островом Рангали 
в Индийском океане.£17 000

ЦИФРЫ

ЩЕНОК ТАКСЮША И КОТ ДЮ РОН   — ПРИ ВЫБОРЕ 
КЛИЧЕК ЖИВОТНЫМ В ХОД ИДЕТ КРЕАТИВ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В городе Сент-Огастин (Флорида, США) состоялись первые в истории Мужские игры. 
Список «дисциплин» оказался интригующим: дуэль в грязи с лапшой в бассейне с ору-
жием, флоридское сумо с обливанием пивом, побег от настоящих полицейских по по-
лосе препятствий и многое другое. Приз команде-победительнице оказался довольно 
скромным — 5000 долларов (при том что посмотреть на фестиваль стоило 55 баксов). 
Но, конечно, участники шли на турнир не ради денег, а чисто ради фана и прикольных 
видеороликов. Так что не в деньгах счастье.

ФОТОФАКТ
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Удобства — на уровне «обычного» пятизвездочного люк-
са, но главное не в них: рыбы и прочая подводная фауна 
плавают прямо вокруг постояльцев, так как стенки номе-
ров прозрачные. Такой аквариум наоборот, где ты в прозрач-
ной оболочке, а жители океана — в своей стихии. О том, что 
где-то может быть ма-а-аленькая, но очень опасная дырочка, 
постояльцы отеля, видимо, не задумываются. 
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Такие данные по итогам января-февраля 2024 года обнародовал Росалкоголь-
табакконтроль — в сравнении с первыми двумя месяцами 2023-го. Ведомство 
отмечает, что производство водки за этот период выросло на 4,4%, вин — на 27,4%, а 
пива — на 10,7%.

КАЗНЬ АМЕРИКАНЦА ПРЕРВАЛИ ПОСЛЕ ВОСЬМИ ПОПЫТОК
В американском штате 
Айдахо пришлось приоста-
новить казнь 73-летнего 
мужчины после восьми 
попыток найти вену для 
смертельной инъекции. 

Как пишет The Guardian, Крич 
был заключен в тюрьму еще 
в 1974 году: осужден за пять 
убийств в трех штатах и подо-
зревался еще в нескольких. 
Он уже отбывал пожизненное 

заключение, когда в 1981 году 
забил до смерти своего 22-
летнего сокамерника, — имен-
но за это преступление Крич и 
должен был быть казнен более 
четырех десятилетий спустя.

ДРАМА
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Министр обороны 
ФРГ Борис Писториус 
награждает бравых 
немецких воинов.



 
Распространить страховую защиту на 
электронные кошельки россиян пред-
ложила глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. В Госдуме идею ЦБ РФ 
поддержали и планируют вынести со-
ответствующий законопроект на об-
суждение депутатов в ходе весенней 
сессии. Зачем российскому финан-
совому рынку потребовалась новая 
форма страхования, «МК» выяснил у 
экспертов. 

По данным мониторинговой компании 
BusinesStat, в России по итогам 2021 года 
было зарегистрировано 38,4 млн электронных 
кошельков. Более свежих данных нет, однако 
понятно, что после введения санкций в 2022 
году из нашей страны ушли зарубежные опера-
торы данного сервиса и цифра, скорее всего, 
изменилась в меньшую сторону. Только в Киви-
банке, у которого на прошлой неделе ЦБ РФ 
отозвал лицензию и основная часть бизнеса 
которого приходилась на денежные перево-
ды через электронные кошельки, Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) обнаружило 
9,3 млн электронных кошельков граждан, где 
хранились 4,4 млрд рублей. В Агентстве на-
помнили, что деньги, оказавшиеся там, не 
подпадают под действие закона о страховании 
вкладов, поэтому требования по ним будут 
удовлетворяться в составе третьей очереди 
кредиторов. Однако средства вернуть согла-
сились. Для этого владельцам электронных 
кошельков, связанных с лишившимся лицензии 

банком, нужно будет подать подтверждающие 
документы. Заявка будет рассматриваться в 
течение 30 рабочих дней, а выплаты после 
одобрения будут проходить в ходе ликвида-
ционных процедур. 

Подобная ситуация не могла пройти мимо 
внимания регулятора, и вопрос о статусе хра-
нящихся на электронных кошельках денег 
прокомментировала Эльвира Набиуллина. 
«Мы будем изучать, как завести электронные 
кошельки, средства людей на электронных 
кошельках также под крыло страховой защи-
ты», — заявила она. Председатель Комитета 
Госдумы РФ по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков уже выразил солидарность с позицией 
регулятора и пообещал в весеннюю сессию 
внести на рассмотрение депутатов законопро-
ект о страховании электронных кошельков. По 
мнению парламентария, люди, которые поль-
зуются электронными кошельками, должны 
понимать, что «деньги не пропадут в случае 
отзыва лицензии у финансовых организа-
ций». Тем более что сам сервис — это будущее 

нашей банковской системы, ведь тестируемые 
ЦБ РФ цифровые рубли, как предполагается, в 
будущем будут храниться именно на электрон-
ных кошельках россиян. 

Инициатива вполне укладывается в стра-
тегию действий властей последних лет. «Госу-
дарство стремится взять под полный контроль 
оборот наличной и безналичной валюты, поэ-
тому вполне логично, что очередь дошла и до 
электронных кошельков», — говорит директор 
по работе с клиентами УК «Альфа-Капитал» 
Анна Гондусова. 

Однако эксперты разошлись во мнениях 
о пользе страхования электронных кошельков 
граждан. Как указал глава Ассоциации участ-
ников рынка электронных денег и денежных 
переводов Виктор Достов, несмотря на то, что 
кошельки функционально похожи на счета, 
они отличаются от них как содержательно, 
так и регуляторно. Во-первых, это инстру-
мент, ориентированный на относительно не-
большие суммы, причем не на хранение, а на 
переводы. При этом оператор кошельков (в 
отличие от банка) должен держать на счету 
100-процентное покрытие своих обязательств 
— он не может, например, использовать день-
ги клиентов для кредитования. Страхование 
— вещь неплохая, но она потребует трат на 

создание покрытия и администрирование. Это 
повлечет за собой рост расходов клиентов, 
предупредил эксперт. 

Другая часть аналитиков указывает, что 
появление страхования может привести к 
усилению интереса и доверия к сервису со 
стороны пользователей. «Распространение 
страховки на эти системы может спровоциро-
вать дополнительный интерес к электронным 
кошелькам, которые порой связаны с сомни-
тельными платежами», — считает директор 
Высшей школы финансов РЭУ им. Плеханова 
Константин Ордов. Пока непонятен подход к 
отчислениям в страховой фонд для владельцев 
электронных кошельков, но, возможно, ЦБ 
РФ через систему страхования хочет сделать 
цифровые платформы электронных кошельков 
более прозрачными и регулируемыми, пред-
положил ученый. 

А по мнению аналитика Freedom Finance 
Global Владимира Чернова, было бы лучше 
запускать систему страхования электрон-
ных кошельков по аналогии со страхованием 
банковских вкладов, так как данная схема 
уже хорошо работает на практике. Однако 
максимальную сумму страхования для обсуж-
даемого сервиса вполне можно опустить ниже 
0,5–1 млн рублей, чтобы снизить страховую 
нагрузку на АСВ. Правда, вряд ли запуск такой 
системы будет быстрым, ведь сначала необ-
ходимо проработать все условия и утвердить 
их, а для этого потребуется много времени, 
констатировал аналитик. 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
— Закономерность очевидна: 
спрос на домашний персонал 
раза в два превышает количество 
откликов от потенциальных со-

искателей, — говорит руководитель агентства 
Family Staff Ирина Алейник. — Дело в том, что 
раньше немалую часть работников по дому 
составляли приезжие с Украины — трудились 
и женщины, и семейные пары. Сейчас их прак-
тически не осталось.

Украинцы и рады бы приехать на работу 
в Россию — особенно те, кто имел опыт тру-
доустройства в Москве или в другом крупном 
городе, но уехал по тем или иным причинам 
два года назад на свою родину. Теперь вер-
нуться сложно. Если у украинца нет вида на 
жительство в России, пересечь границу он 
может только через «Шереметьево». Поскольку 
пассажирского авиасообщения на Украине 
нет, ее граждане добираются до российской 
столицы чаще всего через Турцию или Сербию, 
что недешево. Прибыв в московский аэропорт, 
люди иногда сидят по двое суток в ожидании 
собеседования со службой безопасности. И 
не факт, что получат «добро».

По данным HeadHunter, рост спроса на 
домработниц и уборщиц в первые два месяца 
зимы вырос в два раза по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. Но, несмотря на 
возникший в силу геополитических факторов 
дефицит рабочей силы, у приезжих, которые 
обустроились в России, — огромная неуверен-
ность в завтрашнем дне.

Текучка в этой сфере — минимальная. 
Домашний персонал держится за хорошие 
места с высокой зарплатой. В то же время люди 
с опытом работы, находящиеся в поиске, не 
спешат хвататься за первое попавшееся пред-
ложение, а ищут более выгодный вариант по 

зарплате. Они не пойдут на 4–5 тысяч рублей 
в день, минимум — на 7 тысяч.

Самые «дорогие» сотрудницы — россиянки 
с опытом работы. Они изначально хотят по-
лучать 10–12 тысяч в день, но если не удается 
подобрать подходящую семью, соглашают-
ся на 7–8 тысяч рублей, что тоже, впрочем, 
достойно.

— К работникам с зарплатой от 200 тысяч 
в месяц и требования предъявляются соответ-
ствующие, как к персоналу в пятизвездочных 
отелях, — говорит Ирина Алейник. — Им нужно 
крутиться на одной ноге: быть проворными 
и незаметными для хозяйских глаз. Такому 
суперпрофессионалу требуется понимать все 
нюансы без подсказок, не задавать лишних 
вопросов. В доме всегда должна быть иде-
альная чистота, полный холодильник. Необ-
ходимо уметь ухаживать за VIP-гардеробом 
и разбираться, какие кнопки надо нажимать 
на дорогой бытовой технике. Приветствуется 
знание английского языка.

Со временем подобный профессионал 
может перейти на более высокую ступень: он 
перестает заниматься уборкой, сам подбирает 
домашний персонал (например, горничную 
и повара), заказывает доставку цветов, про-
дуктов, организует поездки для членов семьи 
и сопровождает их, берет на себя организацию 
больших торжеств и так далее. Зарплата уни-
версального помощника по дому достигает 
300 тысяч рублей в месяц.

— Пятнадцать лет назад я начинала с про-
стой домработницы, получала около 20 тысяч 
в месяц и жила в крохотной комнатке, — рас-
сказывает 50-летняя Оксана, уроженка Ново-
сибирска, а ныне — полноправная москвичка 
со своей квартирой у Третьего транспортного 
кольца. — Постепенно хозяева стали давать 

мне поручения, не связанные напрямую с моей 
работой. Я ходила на родительские собрания 
их сына, покупала авиабилеты, а однажды даже 
поехала вместе с мамой хозяйки на месяц в 
Италию. Но предварительно я лично подобрала 
на этот месяц домработницу (из Харькова) и 
повара (из Санкт-Петербурга).

Вернувшись, Оксана узнала, что отобран-
ный ею персонал прекрасно себя зарекомендо-
вал и остается в доме. А сама она официально 
становится домоправительницей с повышением 
зарплаты до трехсот тысяч рублей в месяц.

— Теперь я больше занимаюсь гардеробом, 
собираю и разбираю чемоданы, езжу с хозяе-
вами в Индию, Дубай, — продолжает собесед-
ница. — Я всегда с семьей, живу по их графику, 
работаю с одним-двумя выходными в месяц, 
часто остаюсь ночевать в доме хозяев.

Подруге Оксаны, Саадат, повезло меньше. 
Десять лет назад она приехала в Москву из 
Ташкента и тоже сначала устроилась домра-
ботницей, а потом стала управляющей домом. 
Однако год назад ее хозяева потеряли основой 
источник дохода, и Саадат оказалась на ули-
це. По совету Оксаны женщина обратилась в 
специализированное агентство, заявив, что 
претендует на вакансию домоправительницы 
с зарплатой от двухсот тысяч рублей, как на 
прежнем месте.

Потенциальные хозяева не знали Саадат, к 
тому же история с ее увольнением показалась 
им странной, и женщине предложили пройти 
проверку на полиграфе (в принципе, любой 
претендент на высокую зарплату обречен ис-
поведоваться на детекторе лжи). Тестирование 
Саадат провалила: треть ответов оказались 
лживыми. Конечно, дамочка могла бы устро-
иться через другое агентство уборщицей и 
посудомойкой, но 70 тысяч рублей в месяц 
недавней домоправительнице показались уни-
жением, и она уехала на родину.

— Адекватного персонала среди приезжих 
из Средней Азии очень мало, — продолжает 
Ирина Алейник. — Поэтому обычно гражданам 
Узбекистана и Таджикистана платят не больше 
70–80 тысяч рублей в месяц (с проживанием 
в доме работодателя). А уж достичь дохода в 
сотни тысяч рублей им удается в исключитель-
ных случаях. Бывают, конечно, трудолюбивые 
и толковые работницы и из среднеазиатских 
регионов, но их — буквально единицы.

Спрос на поваров тоже высок — состоя-
тельные люди не очень-то склонны пользовать-
ся доставкой даже из дорогих ресторанов. В 
богатых домах, особенно с маленькими деть-
ми, подростками и старенькими дедушками-
бабушками, «шефы» кулинарят с утра до вечера. 
Бывает, что семью удовлетворяет ситуация, 
когда повар приходит на весь день и готовит 
обеды-ужины на двое-трое суток вперед.

— Скажу честно: у поваров теперь пальцы 
веером, — говорит Ирина Алейник. — Они те-
перь хотят получать за выход на смену минимум 
12 тысяч рублей. Но я скажу вам больше: люди 
готовы платить поварам большие деньги. Я на 

днях видела вакансию на поисковике работы: 
заказчик готов платить повару 18 тысяч рублей 
в день. Но там и требования соответствующие: 
знание десяти кухонь мира и опыт работы «ше-
фом» в ресторанах.

В основном услугами домашнего персона-
ла на постоянной основе в Москве пользуются 
жители особняков Новой Риги и Рублевки, в 
Санкт-Петербурге — домов на центральных 
набережных и в Петроградском районе. Среди 
обитателей квартир спрос тоже есть, но неболь-
шой, речь идет о нескольких сотнях запросов. 
Как правило, люди вызывают домработниц и 
поваров разово — например, если надо сде-
лать генеральную уборку или отметить день 
рождения маленького ребенка.

— Профессия домработницы относительно 
проста для входа, и кандидаты могут доста-
точно свободно менять сферу труда. С учетом 
серьезного дефицита на рынке «синих ворот-
ничков» и роста заработных плат в экономике те 
же домработницы достаточно легко могли уйти 
в другие сферы с гораздо большими зарплата-
ми. Пик интереса соискателей к вакансиям до-
мработниц в городах-миллионниках пришелся 
на период с июня 2022 года по март 2023-го, 
— рассказывает руководитель департамента 
аналитики Зарплаты.ру Юрий Михеев. — При-
чем количество откликов на одну вакансию 
напрямую зависело от курсов валюты (это свя-
зано именно с тем, что существенная доля 
соискателей — мигранты). В январе-феврале 
2023 года всплеск, вероятно, произошел из-за 
семей, вернувшихся из-за границы.

Не самая очевидная причина роста спроса 
на услуги домработниц — демографические 
изменения в России. Снижение рождаемости 
и увеличение количества одиноких людей по-
буждает людей искать помощников в быту. 
Кстати, и домработницы моложе 35 лет почти 
не встречаются. Как правило, на заработки при-
езжают женщины 40+, у которых взрослые дети 
и пожилые родители. Приходится выбирать: 
или провести жизнь рядом с родителями, или 
зарабатывать ради них деньги, но вдалеке. По-
следнее из-за ослабления рубля уже не кажется 
удачной идеей.

— Главная причина нехватки специалистов 
кроется не в росте спроса на их услуги, а в 
миграционном кризисе, — комментирует ка-
рьерный консультант Екатерина Стародубцева-
Калачева. — Трудовые мигранты из Средней 
Азии и других стран ближайшего зарубежья, 
которые раньше составляли наибольшую часть 
специалистов этого сегмента, продолжают 
уезжать из России. На это, конечно, влияет 
экономическая ситуация. Работать в России 
и отчислять часть зарплаты семье, которая 
живет в другой стране, стало просто невы-
годно. Зарплаты домашнего персонала сейчас 
будут стремительно расти, но это не позволит 
решить проблему нехватки рук. Я прогнозирую, 
что там, где это возможно, их работа будет 
роботизирована и автоматизирована.

Ольга ГРЕКОВА.

Госдума хочет их оторвать 
от общемировых
Госдума в первом чтении приняла за-
конопроект об отвязке цен в России 
от общемировых. Документ вызвал 
споры — в том числе и в самом парла-
менте. Каким «железным занавесом» 
можно отгородиться от внешнего 
мира с его доминирующим долларом 
и интеграционными процессами, если 
Россия часть, причем немалая, гло-
бального рынка?

Авторы законопроекта считают, что на 
некоторые товары, производимые в России, 
можно будет устанавливать оптимальные цены. 
А от них уже плясать, как пляшут от печки, — 
чуть повышая или понижая, в зависимости от 
баланса спроса и предложения. «Внутренние 
цены на товары зачастую основываются на по-
казателях зарубежных рынков и не учитывают 
экономическую ситуацию внутри России», — 
пишут авторы законопроекта.

Закон, по мнению его создателей, по-
зволит антимонопольной службе не учитывать 
мировые цены при определении завышенной 
или заниженной стоимости товара в России. 
Что в свою очередь даст возможность устанав-
ливать цены с учетом интересов российских 
потребителей.

В общем, во всем виноват мировой рынок. 
Цены в супермаркетах менеджеры охотно 
переписывают после того, как ознакомятся 
с индексом цен на мировых товарных бир-
жах — в Нью-Йорке, Лондоне или Гонконге. 
Если там кило риса подскочило, допустим, 
на 10%, то пора и наши подтягивать до миро-
вого уровня...

Авторы законопроекта уверены, что такое 
дистанцирование от внешних рынков позволит 
если не снизить цены внутри страны, то хотя 
бы их резко затормозить.

Некоторые эксперты, впрочем, придержи-
ваются противоположного мнения — в усло-
виях глобальной экономики такая инициатива, 
наоборот, даст рост ценам на внутреннем рын-
ке. Ведь практически во всех странах мира есть 
инфляция, но от нее никто не умирал. Главное 
не рост цен, а рост доходов населения.

Для наших сограждан законопроект тоже 
не совсем понятен. Нас приучили к тому, что 
самый надежный индикатор — не мировые 
цены на биржевых площадках, а курс дол-
лара. Если по отношению к рублю он растет, 
то поднимаются и цены в магазинах. Это ло-
гично, это рынок, а Россия — часть мировой 
экономики...

— Наши внутренние цены к внешним не 
были привязаны никогда, — считает кандидат 
экономических наук, финансовый аналитик 
Михаил Беляев. — Кроме тех товаров, кото-
рые мы в чистом виде завозим из-за рубежа. 

Например, бананы, ананасы или электроника. 
На торговые полки в магазине они ставятся 
с ценами в пересчете на курс доллара или с 
учетом спроса на товар. Вот они привязаны к 
внешнему рынку. Это чисто импортная исто-
рия, по-другому и быть не может.

— Но в законе речь идет о товарах, 
производимых в России... 

— Если продукция не связана с импорт-
ными изделиями или со значительной частью 
импортных комплектующих в конечном товаре, 
то она никакого отношения к мировым ценам 
не имеет. Такая связь с «внешним миром» 
существует только в головах отечественных 
монополистов, которые, задирая цены на свой 
товар, ссылаются на мировые индикаторы. 
Никакого экономического обоснования это 
не имеет.

— Что вы имеете в виду?
— Недавно прочитал записки российской 

туристки, только что вернувшейся из Франции. 
Она рассказала, что схватилась за голову, 
когда увидела цены на куриные яйца в Пари-
же. В разы дороже, чем в России. Это сигнал 
нашим монополистам: не пора ли подтянуть 

цены на яйца и в России? По такой схеме они 
нередко и работают.

Я бы так сказал: законопроект об отвязке 
цен от общемировых — изящная формулиров-
ка того, что нашим монополиям, повышающим 
стоимость товара, запрещается ссылаться на 
зарубежные цены для оправдания собствен-
ного произвола. Какое отношение валютный 
курс рубля имеет к твоей продукции, если она 
выработана на российских ресурсах?

— В случае принятия законопроекта 
цены на какие-то товары российского про-
исхождения могут снизиться? Например, 
продукты, где мы здорово продвинулись 
в импортозамещении?

— Наш монополизированный рынок устроен 
таким образом, что цены движутся только впе-
ред. Это любой россиянин уже давно понял. Но 
если ситуацию будет как следует отслеживать 
Федеральная антимонопольная служба, то по 
некоторым позициям цены сначала стабилизи-
руются, а затем, возможно, их рост затормозит-
ся. Одной «уважительной причиной» повышения 
цен у монополистов станет меньше.

Владимир ЧУПРИН.

С недавних пор стало общим местом 
ссылаться на высказывание Конфуция: 
«Не дай бог жить в эпоху перемен». Но 
цитата, как это часто бывает, оборвана. 
В полном виде она звучит так: «Не дай 
бог жить в эпоху перемен, если ты не 
можешь к ним приспособиться».

В период слома эпох, когда пре-
рывается привычное течение жизни, а 
изменения идут лавинообразно, кон-
фликты неизбежны. Особенно когда 
дело идет об образовании. На этом 
взрывоопасном  поле неизбежно сталки-
ваются интересы родителей, учеников и 
педагогов. Каждая из этих участвующих 
в образовательном процессе сторон 
по-разному видит ценности, смыслы 
и цели образования. Порой конфликты 
перерастают в испепеляющие войны 
и приводят к необратимым потерям, 
нанося непоправимый урон здоровью 
и психике людей. После них остается 
лишь выжженное поле ненависти. Кто 
воплощает первопричину зла? В равной 
степени школа, родители, учащиеся. 
Для того чтобы не получить упреков 
в корпоративной солидарности, при-
водящей к выгораживанию педагогов, 
обвиняющих родителей и детей во всех 
смертных грехах, а себя обеляющих, 
начну со школы.

История, которую я хочу рассказать, 
произошла в городе Иваново. Восьми-
классник, выписанный из больницы, с 
радостью возвращался в свою родную 
школу по месту жительства. Диагноз, 
который я не могу называть, дает види-
мые изменения во внешности ребенка: 
головы, рук, ног. При его появлении в 
классе дети стали над ним смеяться. 
Мало того, они выложили его портрет 
в соцсетях! 

    После такого приема мальчик ска-
зал маме: «Я не хочу жить и в эту школу 
больше не пойду». Мать ребенка, сама 
будучи медиком, как могла успокоила 
мальчика и обратилась за поддержкой 
к администрации школы, а точнее, к ее 
директору.

  То, что старшеклассники в этой 
школе не имеют представления о том, 
что грешно смеяться над физическими 
недостатками людей, — явный дефект 
воспитательной работы в этом учеб-
ном заведении. На месте директора я 
принес бы извинения маме мальчика 
и обязал педагогов провести во всех 
классах разговоры о главном, поскольку 
что может быть важнее привития детям 
норм этики.

 Но оказалось, что директор школы 
в борьбе за честь мундира сама про-
демонстрировала, как бы это сказать 
помягче, нравственную тупость. Извест-
но, что нападение  — лучший способ за-
щиты. И ретивый администратор пошла 
в атаку на  несчастную мать, найдя в ее 
обороне слабые места. Такими слабыми 
местами стали якобы частые прогулы 
уроков ее сыном. Здесь требуется спе-
циальное пояснение. Дело в том, что, 
будучи выписанным из больницы, ребе-
нок продолжал проходить амбулаторное 
лечение, перед прохождением которого 
необходим карантин. Понятно, что в эти 
дни мальчик не может посещать школу.  
Эти, с позволения сказать, «прогулы» 
и были инкриминированы матери. Но 
в таких случаях современная школа 
имеет возможность наладить дистан-
ционное обучение ребенка. Этого не 
было сделано, что, безусловно, является 
упущением в работе школы. Но дирек-
тор решила ударить из всех стволов, 
написав заявление в полицию, обвинив 
мать в недобросовестном исполнении 
родительских обязанностей. 

Она якобы препятствует посещению 
ребенком школы. А посему мальчика 
надо поставить на учет в КДН (комиссию 
по делам несовершеннолетних). За что? 
За то, что он болеет?

Будь я на месте руководителя де-
партамента образования города Ивано-
во, я бы немедленно рассмотрел вопрос 
о служебном соответствии директора 
гимназии.

 Вторая история носит скорее анек-
дотический характер. В центре Москвы, 
рядом с элитной частной гимназией, в 
схватке сошлись два старшеклассника. 
Причиной конфликта послужило разное 
отношение к последнему самодержцу 
России, императору Николаю Второму. 
Один из них считал его святым, а дру-
гой — слабаком, виновным в гибели 

империи. Схватку этих двух «гигантов 
мысли» прекратила проходившая мимо 
пенсионерка. Почему в этом конфликте 
виновата школа? Да потому что такие 
вопросы надо обсуждать на уроках 
истории, где необходимо уходить от 
черно-белых оценок многих политиче-
ских деятелей, показывая их объемно во 
всей полноте противоречий, присущих 
живым людям. 

  В приведенной выше ивановской 
истории жертвой оказалась мама учени-
ка, которая, кстати сказать, ведет себя 
отнюдь не агрессивно. Она не жаждет 
мести, а просит лишь о том, чтобы ее 
ребенку создали нормальные условия 
для обучения в школе. Но бывает и так, 
что родители вступают на тропу войны 
со школой. В чем я недавно убедился 
на собственном опыте.

На сей раз в качестве ударной силы 
выступали мама и бабушка семикласс-
ницы, недовольные оценкой «3» по одно-
му из предметов. Между нами состоялся 
напряженный диалог:

— Ставя ребенку «тройку», вы на-
носите ему психологическую травму.

— Но она систематически не вы-
полняет домашние задания. К тому же 
в журнале зафиксированы прогулы.

— Но ребенок угрожает суицидом. 
— Да, это серьезно. Я не могу прой-

ти мимо этой важной информации. Я 
немедленно должен поставить в из-
вестность соответствующие инстанции 
и ходатайствовать о постановке ребенка 
на психиатрический учет.

Таков был мой директорский от-
вет на явное вымогательство оценок. 
Откликом на мое заявление явилось 
отступление агрессоров. Им явно не 
светила перспектива постановки ре-
бенка на психиатрический учет со 
всеми вытекающими последствиями 
для его дальнейшей жизни. На этом и 
расстались.

Особенно неприглядную роль 
играет в разрешении конфликтов бю-
рократия. Дабы не навредить смелому 
директору школы, следующую вполне 
реальную историю описываю как про-
исходившую в городе N-ске.

Наглый распущенный десятикласс-
ник демонстративно закурил на уроке. 
Педагог удалил его с урока. Родители 
написали заявление в прокуратуру о 
том, что школа лишила ребенка права 
на получение образования. Прокура-
тура в свою очередь нагрянула в школу 
с тотальной проверкой и постановила 
привлечь руководителя школы к адми-
нистративной ответственности за на-
рушение закона «Об образовании».  

И это в то время, когда вступил в 
силу другой Федеральный закон — «Об 
охране здоровья граждан от воздей-
ствия окружающего табачного дыма, 
последствий потребления табака или 
потребления никотинсодержащей про-
дукции». Здесь директор школы упустил 
инициативу. Известно, что в войне фак-
тор инициативы является решающим. На 
месте директора я бы первым написал в 
прокуратуру, обвиняя родителей в пло-
хом воспитании подростка, который гру-
бо попирает законы РФ. Противно? Но 
что делать, когда приходится отвечать 
на социальную демагогию тех родите-
лей, которые считают, что государство 
им обязано всем, а они не собираются 
выполнять его требования.

Тем временем история имела свое 
продолжение. Начальник департамента 
поднял лапки перед решением проку-
ратуры и поставил вопрос об освобож-
дении директора школы от занимаемой 
должности. (Заметим в скобках, что на-
чальник департамента образования в 
этом городе юрист, ни дня не работав-
ший в школе.)

Но тут директора школы, которо-
му терять было уже нечего, прорвало. 
Краткое содержание его речи сводилось 
к следующему. Моя школа последние 
годы первая в рейтинге успеваемости 
по городу. Я кандидат педагогических 
наук, заслуженный учитель РФ, и не вам 
учить меня науке управления школой. 
Присутствующий на заседании коллегии 
совет директоров зааплодировал. Люди 
увидели наглядный отпор чиновничьему 
хамству. 

Подведем итоги. Нам всем пред-
стоит учиться сложной науке взаимопо-
нимания. И чем быстрее мы ее освоим, 
тем будет лучше нашим детям.

ВЗАИМОПОНИМАНИЕ — 
ВАЖНЕЙШИЙ ПРЕДМЕТ 

ДЛЯ ШКОЛЫ
Почему учителя, родители и чиновники выходят 

на тропу войны
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«Государство стремится взять 
под контроль весь денежный 
оборот» 



Есть в докладе вещи неоспоримые, 
например, тот факт, что сегодня милли-
ардеры возглавляют 7 из 10 крупнейших 
корпораций мира. Их совокупная капи-
тализация составляет $10,2 трлн, что 
эквивалентно ВВП всех стран Африки и 
Латинской Америки. Не вызывает вопросов 
и статистика, подтверждающая колос-
сальное имущественное расслоение: 1% 
сверхбогачей владеют 43% всех мировых 
финансовых активов, в том числе 48% на 
Ближнем Востоке, 50% — в Азии и 47% 
— в Европе. 

В число бизнесменов, упоминаемых 
аналитиками Oxfam, в качестве претен-
дентов в триллионеры вошли: президент 
группы компаний LVMH (Louis Vuitton Moet 
Hennessy) Бернар Арно; основатель Tesla и 
SpaceX Илон Маск; основатель корпорации 
интернет-торговли Amazon Джефф Без-
ос; основатель компании-разработчика 
программного обеспечения Oracle Ларри 
Эллисон; знаменитый инвестор и биржевой 
гуру Уоррен Баффет. Именно в таком по-
рядке они разместились в топ-5 рейтинга 
Forbes с чистым капиталом, соответствен-
но, в $207,6 млрд; $204,7 млрд; $181,3 млрд; 
$142,2 млрд; $127,2 млрд. 

В последние три года их совокупное 
богатство росло втрое быстрее темпов ин-
фляции, в среднем пополняясь на $14 млн 
в час. В годовом исчислении получается 
$122 млн. Уже хотя бы поэтому прогноз о 
появлении триллионера или даже несколь-
ких в ближайшее десятилетие не выглядит 
безосновательным. Впрочем, этот сюжет 
является лишь эпизодом, основной по-
сыл исследования в другом. По данным 
авторов, с 2020 года чистая прибыль 148 
крупнейших корпораций мира составила 
$1,8 трлн, состоятельным акционерам были 
выплачены значительные дивиденды, тогда 
как сотни миллионов рядовых сотрудников 
столкнулись с сокращением реальной за-
работной платы. 

Но главное, что 60% (5 млрд человек) 
населения Земли находятся за чертой 
бедности и в обозримой перспективе не 
имеют шансов качественным образом 
поправить свое положение. Люди по-
всеместно трудятся «упорнее и дольше», 
но их труд остается сизифовым. Сово-
купные доходы 800 млн работников в 52 
странах сократились за последние годы 

на $1,5 трлн. Резюме: социально-

экономическое неравенство в 
мире становится все более 
вопиющим. В случае со-
хранения такого тренда 
проблему бедности не 
удастся решить еще как 
минимум 230 лет. 

«Мы являемся сви-
детелями начала десяти-
летия, когда миллиарды 
людей испытывают эко-
номические потрясения 
от пандемии, инфляции и 
войн, в то время как состо-
яние миллиардеров стре-
мительно растет, — заявил 
глава Oxfam International 
Амитабх Бихар. — Такое 
неравенство не случайно: 
класс миллиардеров де-
лает все возможное, что-
бы корпорации приносили 
им больше богатства за 
счет всех остальных». 

«Всё 
по Марксу»

Между тем еще 
в мае 2020 года, на 
пике ковидной панде-
мии, к теме «первого 
триллионера в исто-
рии» обратился сервис 
консультаций для мало-
го бизнеса Comparison. В 
исследовании утвержда-
лось: к 2026 году таковым 
окажется Джефф Безос, 
самый богатый на момент 
прогноза человек на пла-
нете. Проанализировав рыночную капита-
лизацию самых дорогих компаний на Нью-
Йоркской фондовой бирже и состояние 25 
лидеров списка Forbes, Comparison сделал 
вывод: одним из немногих бенефициаров 
пандемии стал именно Amazon (Безос вла-
деет 11,2% акций этого гиганта электрон-
ной торговли), поскольку спрос на онлайн-
покупки, стриминговые услуги и доставку 
стремительно растет. В первые три месяца 
2020 года продажи Amazon превысили $75 
млрд (годом ранее было $60 млрд), а за 
период с марта по май капитал Джеффа 
Безоса увеличился со $125 до $143 млрд. 
Однако тренд продлился сравнительно 

недолго, поскольку пандемия 
сошла на нет, и сама тема 

естественным образом 
исчезла из глобальной 
повестки. 

А в 2023-м акции 
Amazon упали на 38%, 
в результате состояние 
Безоса сократилось на 

десятки миллиардов 
долларов, и в списке 
Forbes он переместил-
ся со второй позиции на 
третью. Рейтинг возгла-

вил француз Бернар 
Арно, который за год 
заработал $53 млрд, 
поскольку акции его 
корпорации LVMH, 
производящей 
предметы роскоши, 

выросли на фондо-
вом рынке более чем 

на 13%.  
«Теоретически пер-

вый триллионер вполне 
может появиться к 2035 
году, — рассуждает 
финансовый аналитик, 
кандидат экономиче-
ских наук Михаил Бе-
ляев. — Особенно если 
учитывать фактор об-
щемировой инфляции, 
которая ведет к удо-
рожанию всех товаров 
и услуг, к росту капи-
тализации компаний, 
количества средств на 
частных и корпоратив-
ных счетах, ценных бу-
маг, недвижимости. Эта 

тенденция явно прослеживается сегодня, 
и она исключительно тревожная, хотя о 
конкретных цифрах говорить трудно. В 
общем, всё по Марксу. Речь не столько о 
тотальном обеднении масс, о размыва-
нии среднего класса, сколько о том, что 
буксуют механизмы воспроизводства и 
реализации товаров».

Рядовые люди с ограниченными фи-
нансовыми возможностями не в состоянии 
потреблять всю ту продукцию, что выбра-
сывается на рынок корпорациями. В итоге, 
отмечает Беляев, происходит затоварива-
ние, возникает кризис перепроизводства 
и сбыта, кругооборот капитала вязнет в 

этой вечной «распутице». Одновременно 
ширится пропасть между индустриальным 
Западом и в целом аграрным «третьим 
миром» (в лице стран Африки, Латинской 
Америки, частично Азии), нормальному 
развитию которого препятствует множе-
ство ограничений — ресурсных, эколо-
гических, прочих. Все это в совокупности 
усиливает глобальную имущественную 
поляризацию: горстка богачей не знает, 
куда пристроить деньги, а миллиарды про-
зябают в нищете. 

Сверхриски 
для сверхдоходов

«У меня очень большие сомнения в 
правомерности прогноза Oxfam, поскольку 
он основан на поверхностной методоло-
гии, — говорит ведущий эксперт Центра 
политических технологий Никита Маслен-
ников. — Аналитики просто спроецирова-
ли на ближайшее десятилетие текущую 
картину глобального неравенства, сде-
лав это без учета возможных изменений. 
Действительно, разрыв между богатыми и 
бедными увеличивается, но этому способ-
ствует, прежде всего, замедление мировой 
экономики. Сегодня динамика ее роста 
гораздо слабее той, что наблюдалась в 
предыдущие 20 лет. Чтобы социально-
имущественная поляризация не усилива-
лась, нужны среднегодовые темпы роста 
выше 4%. Казалось бы, эти условия явля-
ются прекрасной питательной средой для 
взращивания триллионеров. В реальности 
все сложнее». 

По словам Масленникова, прогнози-
ровать динамику распределения доходов 
не позволяет хотя бы ситуация с госдолгом 
в целом ряде западных стран. Скажем, в 
США госдолг стабильно держится на уров-
не выше $33 трлн (около 120% ВВП страны), 
и, поскольку американские власти этим 
крайне озабочены, они в любой момент 
могут прибегнуть к наиболее простому для 
себя решению — повысить налог на сверх-
богатых. Что, в свою очередь, ударит по 
сверхдоходам. Другой мощный риск свя-
зан с высокой вероятностью повторения 
в ближайшие 10 лет финансового кризиса 
образца 2008–2009 годов. Это неизбежно 
приведет к падению дивидендной доход-
ности по акциям компаний, находящихся 
в собственности миллиардеров. Плюс, 
рассуждает собеседник «МК», мировая 
экономика все больше фрагментирует-
ся, раскалывается на блоки, каждый из 
которых вводит новые правила игры, ме-
ханизмы расчетов в торговле, разрабаты-
вает свои цифровые валюты (сегодня этим 
занимаются как минимум 80 центральных 
банков). 

Не стоит забывать и о климатической 
повестке, о нарастании всевозможных 
угроз, таких как глобальное потепление и 
повышенная вулканическая активность. 
Наряду с разного рода техногенными ка-
тастрофами они потребуют от человече-
ства конкретных и неотложных контрмер, 
а значит, и финансовых затрат — как со 
стороны государства, так и крупного част-
ного бизнеса. В этом состоянии всеоб-
щей неустойчивости, неопределенности, 
перестройки глобального экономическо-
го хозяйства лучше бы воздержаться от 
прогнозов, подобных тому, который дали 
исследователи из Oxfam относительно 
«первого триллионера в истории», резю-
мирует Масленников. 

Что касается России, ни один из ее 
официальных сверхбогачей не имеет даже 
призрачного шанса стать триллионером 
на горизонте ближайших 10 лет. Если 
только не произойдет нечто из области 
ненаучной фантастики. Капитал самого 
состоятельного бизнесмена страны Ан-
дрея Мельниченко (58-е место в списке 
Forbes) оценивается в $25 млрд. А вот 
сама Россия по уровню концентрации 
богатства — в числе мировых лидеров. 
По данным Boston Consulting Group, менее 
0,0001% взрослого населения — около 
500 граждан — владеют 40% всех фи-
нансовых активов россиян, или суммой 
$640 млрд. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Распространенная позиция: мол, понятия «до-
рого» и «дешево» абсолютно субъективны, и то, что 
кажется одному человеку неподъемным, другому 
вполне по карману. Безусловно, так и есть. Но это 
не отменяет того факта, что существуют блюда (и 
цены!) поистине одиозные, и представить себе лю-
дей, которые принимали бы их как должное, весьма 
сложно. Впрочем, у богатых свои причуды. 

Впрочем, такие блюда — это не просто де-
монстрация того, как можно легко и весело по-
тратить кучу денег, но и настоящие произведения 
кулинарного (и немного ювелирного) искусства. 
Многие из них создаются специально ради по-
падания на страницы Книги рекордов Гиннесса, а 
вовсе не ради потехи богатых клиентов. Хотя и им 
что-то перепадает.

Пельмени «Золотые ворота»

Пельмешки стоимостью 2200 долларов за пор-
цию из 8 штук? Почему бы и нет — в Нью-Йорке 
возможно все! Удивительно, но в этом блюде нет 
ни капли пищевого золота, сногсшибательной цены 
достигли иначе. В тесто добавлены железы рыбы-
факела, благодаря чему оно приобретает нежный 
голубой цвет — и светится в темноте (тут разрешено 
пошутить про пельмени из собаки Баскервилей). 
Самое то для романтического ужина — конечно, 
для людей с крепкими нервами. Начинка, кста-
ти, вполне консервативная: всего лишь телятина, 
свинина и лосось.

Фастфуд для богатых. 
Очень богатых 

Следующий вызов после дорогих пельменей 
— шаурма как деликатес. Ну, не совсем шаурма, 
а мексиканское тако, но суть очень-очень близка. 
Такое готовят в одном из мексиканских отелей: 
за тако придется заплатить 25 тысяч долларов, 
но цена легко объяснима списком ингредиентов: 
посыпанная золотой стружкой лепешка, в которую 
завернуты ломтики японской мраморной говядины 
кобэ, черная икра, хвост синего лобстера, сыр бри и 
черный трюфель. Блюдо подают с порцией дорогой 
выдержанной текилы. Правда, остается главный и 
очень интересный вопрос: если перемешать все 
эти дорогущие компоненты вместе, удастся ли по 
достоинству оценить вкус хотя бы одного из них? 
Или этого не нужно?

Пицца — удел нуворишей

Добропорядочные итальянские бабушки по-
падали бы в обморок, узнай они, какие начинки для 
пиццы придумывают по всему миру. Особенно уди-
вительно, когда это происходит в консервативной 
Италии. Но, так или иначе, шеф-повар из города 
Салерно Ренато Виола сочинил пиццу под названи-
ем «Людовик XIII» — и установил на нее ценник в 12 
тысяч долларов. В состав начинки входят черная и 

красная икра, семь сортов сыра и мясо лобстера, 
приготовленное на огне с коньяком «Людовик XIII». 
Звучит, конечно, шикарно до непристойности, но 
вот это явно развлечение для туристов-нуворишей: 
сами итальянцы такое издевательство над пиццей 
вряд ли оценят.

Бриллиант в подарок 

Помните анекдот: «Купи квартиру в Москве и 
получи бейсболку в подарок»? В одном из отелей 
Великобритании его переосмыслили на новый лад: 
здесь предлагают получить в подарок бриллиант, 
всего лишь купив десерт. Пудинг, названный в честь 
известнейшего ювелира, готовится из нескольких 
видов бельгийского шоколада, персиков, апель-
синов, виски и шампанского, добавляется туда и 
пищевое золото. Дополнением к пудингу служат 
черная икра и бутылка прекрасного французского 
шампанского. Стоимость десерта — всего лишь 34,5 
тысячи долларов (не забываем про бриллиант!).

Похожий сценарий воплотили в жизнь в Новом 
Орлеане: десерт «Клубничный Арно» — настоящая 
находка (в буквальном смысле!) для тех, кто мечтает 
красиво сделать девушке предложение, но никак 
не может выбрать обручальное кольцо сам. В ново-
орлеанском ресторане выбор сделан за клиента: в 
состав десерта из клубники со сливками, апельси-
на, лайма, мороженого, портвейна и красного вина 
входит кольцо с бриллиантом. Также в стоимость 
включена подача десерта в отдельном кабинете, 
чтобы влюбленным никто не мешал. Заплатить за 
этот ритуал придется 1,4 млн долларов.

Красна Австралия пирогами

Пироги — это альфа и омега не только рус-
ской кухни, но и английской: правда, то, что там 
называют пирогом, мы бы скорее окрестили за-
пеканкой. Но, так или иначе, эту запеканку тоже 
можно сделать баснословно дорогой. Рекорд в 
этом поставили в ресторане отеля в Сиднее. Пирог, 
который приготовили там, начинен свежими ово-
щами, отборной говяжьей грудинкой и вырезкой 
из мраморной говядины, а также лобстерами и 
черными трюфелями, а на соус ушло две бутылки 
красного вина. И, конечно, сусальное золото для 
украшения. Оценили пирог примерно в 9,5 тысячи 
долларов США. 

МЕЖДУ
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Как настоящий современный мега-
полис мирового класса Москва не 
отстает от зарубежных конкурентов 
— и тоже может предложить 
гурманам-транжирам дорогие и 

очень дорогие блюда. Например, в одном из ре-
сторанов с окнами на Манежную площадь уже 
несколько лет подряд подают завтрак стоимостью 
60 тысяч рублей — в него входит килограмм черной 
икры, литр водки или 1,5 литра шампанского (на 
выбор), а также гора закусок вроде блинчиков, 
пирожков, сметаны, зелени и т.д. В турецком ре-
сторане на Новом Арбате люля-кебаб из ягненка 
покрывают тонким слоем пищевого золота — и 
просят за него более 23 тысяч рублей. А один из 
самых дорогих в городе стейков, который приго-
товлен из японской премиальной говядины, в ре-
сторане на Патриарших прудах обойдется минимум 
в 30 тысяч рублей (цена зависит от веса). 

Дарья ТЮКОВА.

«Известны 
единичные 
экземпляры»

— Кладоискательский стаж у меня — более 
45 лет, — рассказал корреспонденту «МК» По-
рываев. — Из числа находок особое внимание 
уделяю монетам. Ведь увлечение нумизмати-
кой тоже давняя моя страсть. Все это время 
мечтал откопать какую-нибудь особо редкую 
монету. Но никак не получалось — вплоть до 
прошлой осени. Именно тогда и произошла 
сбыча мечт, причем не в поисковой экспедиции, 
а на собственной даче.

В один прекрасный — он действительно 
стал для меня прекрасным! — осенний день 
приехал на свой подмосковный загородный 
участок. Пройдясь по «угодьям», обнаружил, 
что там разгулялись кроты: среди поникшей 
уже травы во многих местах видны холмики 
земли, свежевырытой этими «тоннелестрои-
телями». Досадуя по поводу нашествия непро-
шеных гостей, носком ботинка ковырнул один 
из кротиных бугорков, желая его разровнять, 
и тут…

Глаз у меня наметанный на такие вещи. 
Сразу заметил среди рассыпавшихся комьев 
характерный кругляшок, облепленный землей. 
Монета! Поднял, почистил пальцами, желая 
выяснить, что за экземпляр мне «презенто-
вал» крот, а когда разглядел открывшееся изо-
бражение — не мог поначалу поверить своим 
глазам.

Да ведь это выпущенная в Санкт-
Петербурге серебряная полтина 1745 года с 

отчеканенным на лицевой стороне поясным 
портретом императрицы Елизаветы Петров-
ны! Одна из самых уникальных российских 
монет!

— Поясните, пожалуйста. Много ли 
таких существует?

— В каталогах степень их редкости обо-
значена следующей формулировкой: «из-
вестны единичные экземпляры». Полтины 
1745 года с поясным портретом Елизаветы 
публично продавались лишь дважды. Первое 
из «появлений на публике» относится к 1932 
году. На аукционе Adolph Hess в Берлине 
выставили в качестве лота такой раритет, 

привезенный из СССР в рамках осущест-
влявшейся советским правительством про-
граммы по распродаже музейных коллекций 
ради получения валюты на индустриализа-
цию страны. Второй раз «поясная» полтина 
1745-го «засветилась» на аукционе в Москве 
12 апреля 2014 года. Она была продана за 
9 200 000 рублей — 300 тысяч долларов по 
тогдашнему курсу.

Кроме этих двух экземпляров есть, конеч-
но, и другие, которые хранятся, будучи скрыты 
от посторонних глаз, в частных собраниях. 
Однако общее количество таких полтин вряд 
ли больше 10–15 штук.

Чемоданчик 
от белого офицера

В многолетней кладоискательской прак-
тике Порываева было несколько случаев вне-

запного крупного успеха. Один из них связан 
с удачной находкой в Крыму, случившейся 

еще в первой половине 1990-х.
— Каждый год ездил на побере-

жье отдохнуть, а заодно и походить по 
окрестностям с металлодетектором в 
поисках интересных «потеряшек», — 
вспоминает Владимир. — Как-то подо-
шел ко мне пожилой татарин — хозяин 
кафе, которое я часто посещал, — и 
обратился с просьбой: «Вижу, у вас при-
бор специальный есть, не могли бы по-

мочь отыскать спрятанное? Готов за 
это заплатить».

Объяснив, что мне предвари-
тельно нужно понять, не связаны 
ли схрон и его поиск с какими-то 
криминальными обстоятельствами, 
я узнал от неожиданного просителя 

некоторые подробности.
Оказывается, целью предпола-

гаемой экспедиции являлся чемодан-
чик с драгоценностями, припрятанный 

отцом моего заказчика. Тот стал обладате-
лем этих богатств еще в 1920-м, когда белые 
покидали полуостров: мужчина приютил у 
себя дома тяжело заболевшего офицера, у 
которого при себе был саквояж, а когда тот 
несколько дней спустя скончался, забрал 
имущество покойного себе. В чемоданчике 
оказались золотые украшения — броши, оже-
релья, кольца с камнями… Видимо, фамиль-
ные драгоценности, которые белогвардеец 
хотел увезти в эмиграцию.

Ситуация в Крыму была тогда сложная. 
Захватившие его красные наводили свои по-
рядки, применяя самые жесткие меры. Поэто-
му новый владелец сокровищ предпочел их 
спрятать, закопав в землю. Во время Великой 
Отечественной мужчине не по своей воле 
пришлось покинуть родные края. Много лет он 
провел в Средней Азии и все это время никому 
из близких не рассказывал о кладе. Лишь не-
задолго до смерти поделился тайной с сыном, 
перечислив приметы, по которым можно было 
бы отыскать место, где зарыт саквояж.

Уже в перестроечные годы наследник 
перебрался в Крым. Но здесь выяснилось, 
что надежные ориентиры, упомянутые отцом, 
пригодиться уже не могут: эти деревья «с 
развилкой» и «с дуплом», успели спилить на 
дрова. В итоге территория поиска оказалась 
очень большой, и методом тыка действовать 
было бесполезно. Вот мужчина и решил при-
влечь к «операции» специалиста с металло-
детектором, благо такой человек появился в 
поле его зрения.

Выслушав эту историю, я дал согласие, но 
при условии, что сокровища (если их удастся 
найти) мы поделим пополам. Мое предложе-
ние озадачило просителя. Все-таки, пораз-
мыслив и понимая, что без помощи сложной 
кладоискательской техники успех невозмо-
жен, тот дал свое согласие.

В условленный час к дому, где я снимал 
комнату, подъехала машина с хозяином кафе 
и двумя крепкими ребятами — его сыновьями. 
Вчетвером мы тронулись в путь. Когда до-
брались до места, я увидел обширную поляну, 
покрытую пеньками. Где-то здесь, по словам 
заказчика, и спрятан заветный чемоданчик.

Поиски продолжались несколько часов. В 
конце концов неподалеку от пня, оставшегося 
от старой груши, я услышал четкий сигнал 
прибора о нахождении под землей некоего 
объекта. Дальше пришла пора пустить в ход 
лопату. Вскоре инструмент звякнул о металл. 
Это была обрезанная металлическая кани-
стра, внутри которой находился полуистлев-
ший саквояж, а в нем золотые и серебряные 
украшения — кольца, перстни, цепочки, серь-
ги с изумрудами и рубинами...

Честно говоря, вместе с радостью от та-
кой находки я испытывал тогда определенное 
беспокойство. Вдруг хозяин кафе со своими 
бравыми сынками решит меня «исключить 
из списка концессионеров»? Место пустын-
ное, противостоять в одиночку троим вряд 
ли смогу…

Однако мои страхи не материализова-
лись. Старик татарин оказался честным че-
ловеком и слово свое сдержал. Вечером того 
же дня, вернувшись в город, мы засели у него 
дома, тщательно рассортировали добытые 
из-под земли драгоценности и поделили их на 
две примерно равные части. А потом кинули 
жребий: кому какая половина достанется.

Наличие такого неожиданно свалившегося 

на меня богатства резко изменило курортные 
планы. Гулять по приморским окрестностям 
и плескаться среди волн, когда на дне остав-
ленного в доме рюкзака лежит увесистый 
сверток с золотой ювелиркой, как-то не очень 
комфортно. Поэтому я уже день спустя уехал 
в Москву.

Ценность доставшейся мне доли вы-
копанного наследства неизвестного бело-
гвардейца, умершего в 1920-м, оказалась 
очень большой. В переводе на доллары по 
тогдашнему курсу — несколько десятков ты-
сяч «зеленых».

Везение новичка

Еще один запомнившийся моему собе-
седнику случай моментального обогащения 
относится уже к 2000-м. Правда, Порыва-
ев на сей раз стал лишь свидетелем чужого 
суперуспеха.

— В нашу кладоискательскую контору 
зашел как-то клиент. Из разговора с ним вы-
яснилось, что парень приехал в столицу на 
заработки — занимается здесь монтажом 
натяжных потолков, а на досуге захотел по-
пытать счастья в поиске кладов. Мы подо-
брали ему подходящую для дебютанта мо-
дель металлодетектора и пожелали удачи в 
занятиях копом.

Пару недель спустя этот человек появил-
ся опять. И буквально горстями выложил на 
стол кучу старинных монет. Екатерининские 
рубли, полтины и рубли времен Петра III и 
Павла I…

Что же оказалось? В один из первых же 
своих «выходов на охоту» парень решил про-
чесать с металлодетектором приглянувшуюся 
ему березовую рощицу (все это происходило 
буквально в 40 километрах от Москвы). Около 
дерева потолще прибор подал сигнал, и его 
хозяин откопал там большую крынку, набитую 
монетами второй половины XVIII — начала 
XIX веков. В общей сложности их оказалось 
500 штук.

С в о ю  н а х о д к у  у д а ч л и в ы й 
«металлодетекторист»-новичок принес нам, 
чтобы проконсультироваться насчет ее цен-
ности. Так вот, по предварительной оценке, 
этот улов потянул на несколько миллионов 
рублей.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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САМЫЕ

САМЫЙ
богатый человек мира, 
нарастивший капитал 
до цифры с 12 нулями

отчеканенным на лицевой стороне поясным 
портретом императрицы Елизаветы Петров-
ны! Одна из самых уникальных российских 
монет!

— Поясните, пожалуйста. Много ли

привезенный из СССР в рамках осущ
влявшейся советским правительством
граммы по распродаже музейных колле
ради получения валюты на индустриал
цию страны. Второй раз «поясная» пол

ПОЛТИНА 
ЗА МИЛЛИОН

уникальные 
монеты, 
которые 
стоят 
огромных 
денег

c 1-й стр.

БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ

В 
ближайшие десять лет на планете появится первый 
долларовый триллионер, прогнозирует международная 
организация Oxfam. За громкими именами и впечатляю-
щими цифрами, которыми насыщен ее доклад, кроется, 

увы, поверхностная методология. Да, по данным Oxfam, с 2020 
года пять богатейших людей мира увеличили свое суммарное 
состояние вдвое — с $405 млрд до $869 млрд. Но это абсолют-
но не значит, что такая динамика сохранится и дальше: мало 
ли что произойдет с глобальной экономикой, да и с самими 
фигурантами исследования… 

ДЯДЕНЬКА,

ЕДА НЕ ПО КАРМАНУ

ДАЙ ТРИЛЛИОНЧИК!

Самый распространенный туристический запрос, когда речь идет о еде в путе-
шествиях: «Нам бы подешевле». Есть, конечно, люди, считающие гастроно-
мические впечатления самоценными, но они в меньшинстве. И есть совсем уж 
тонкая прослойка — люди, готовые заплатить за еду совершенно сумасшедшие 

деньги. Где можно найти обед или ужин по цене бутикового наряда, скромной машины-
малолитражки или шикарной квартиры, рассказывает «МК». 

САМЫЕ
одиозные и самые 
дорогие блюда в мире

Бернар Арно, Джефф 
Безос, Илон Маск — 
главные кандидаты 
в триллионеры.
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Владимир 
Порываев.



Как самому стать счастливым и 
всех сделать счастливыми? Этот 
вопрос вместо актуального — «Как 
выжить?» — задает герой премьер-
ного спектакля в Студии театраль-
ного искусства Сергея Женовача. 
Здесь киносценарий Геннадия 
Шпаликова «Долгая счастливая 
жизнь» 1966 года обрел жизнь теа-
тральную. С премьерного показа 
— обозреватель «МК». 

У Шпаликова в названии встрети-
лись и парадокс, и сказка. Действи-
тельно, может ли счастье быть длин-
ным? И если да, то только в сказке с 
неизменным финалом «жили долго 
и счастливо и умерли в один день». У 
шестидесятника Шпаликова, ставше-
го особенным поэтическим голосом 
советской «оттепели», в сценарии ни 
того, ни тем более второго. У него — 
просто жизнь, и это ключевое сло-
во в его последнем киносценарии, 
ставшем его первой и последней 
режиссерский работой. И очень ин-
тересной (недавно пересматривала), 
но не оцененной современниками: на 
премьере в 1966 году картину приняли 
без особого энтузиазма: «…сюжет 
был исчерпан, а баржа плыла и плыла, 
бесконечно долго, у современников 
нервы не выдерживали». Новатор-
ство Шпаликова-режиссера оценили 

спустя десятилетия: и его «предчув-
ствие эпохи застоя, и прощание с ро-
мантическими идеалами юности», по 
словам Андрея Кончаловского. 

У режиссера спектакля в СТИ 
Сергея Тонышева в Малом зале на 
третьем этаже никаких барж нет — 
лишь гудки их. Но у него театр в теа-
тре, у него цитаты из шпаликовского 
фильма, в свою очередь цитировав-
шего документальную съемку, но 
тоже исключительно театрального 
характера. И это постановке очень 
пришлось. 

Зритель как будто вместе с од-
ним из главных героев оказывает-
ся за кулисами некоего театра, что 
подчеркнуто декорацией (художник 
Филипп Шейн): зритель видит об-
ратную сторону большого занавеса 
с неровными складками, понимая, 
что за ним — сцена. На сцене будет 
своя жизнь, а в это же время в види-
мом закулисье встретятся он и она. 
Времена Шпаликова еще не были 
испорчены гендерной неопределен-
ностью, а о трансгендерности даже 
фантасты в дерзких фантазиях и по-
мыслить не смели. 

И вот он и она в предлагаемых 
обстоятельствах: в жизни, в театре, в 
общепите, на причале. В поисках сча-
стья, любви — можно и так сказать. 

А можно иначе, уверен режиссер. 
«Все гораздо интереснее, глубже, 
невероятнее и от того — правдивее. 
Зритель окунется в авторский поток 
сознания, в его чувства и желания, 
в его полет. «Вот бы сделать всех 
счастливыми…»

 Именно об этом говорит коротко 
стриженный паренек (Даниил Обу-
хов), одетый по моде 60-х, внутренне 
свободный и рассуждающий о том 
о сем. Он же как театральный осве-
титель ставит на треногах освети-
тельный прибор прошлого века, ловя 
лучом в фокус пару с их короткими 
разговорами:

— А вы там…
— Нет…
— Так вы разведчик? 
Он (Игорь Лизенгевич) то ли раз-

ведчик, то ли геолог, то ли морочит 
голову девушке, интересничая перед 
ней. Влюбился, пошли в театр, а там 
— гастролеры из Москвы: «Вишневый 
сад» играют, и в их вроде бы мало-
значительный разговор врезается: 
«Кто купил?» — «Я купил. Вишневый 
сад теперь мой!» На сцене имени 
Раневской продается, судьбы ру-
шатся, а за занавесом судьбы только 
начинают складываться. Она (Ольга 
Балацкая) легкая, но по всему видно, 
не устроена ее женская судьба, что-
то не сложилось, а тут — то ли гео-
лог, то ли разведчик… В общем, есть 
надежда. А параллельно красивыми 
голосами на старый манер говорят 
мхатовские артисты. А тут еще ко-
ротко стриженный рассказчик (он же 
осветитель) про свое, про сегодняш-
нее. Такое театральное многоголосье 
у Тонышева в СТИ. 

И на маленьком пространстве 
выстраивается объемная жизнь, пусть 
и не долгая и не счастливая, а не пло-
скостная, скучная и убогая ее версия. 
Атмосфера, слова, чувства, скрытые 
за словами, и что-то еще, что без яр-
кой, прикольной и прочих визуали-
заций объясняет: вот любовь могла 
быть долгой и счастливой, а не полу-
чилось. Почему? Если бы знать, если 
бы знать — чеховское настроение, 
нарисованное чистыми, прозрачными 
красками, тонет в прозрачном (или 
призрачном?) свете (художник Дамир 
Исмагилов), вроде как под необяза-
тельные, но от этого не перестающие 
быть уместными звуки (композитор 
Александра Ярчевская). 

Остается добавить, что «Долгая 
счастливая жизнь» выпущена в рам-
ках сезона, объявленного сезоном 
учеников. 

Марина РАЙКИНА.

Встреча президента страны с мэром 
столицы — всегда важное событие. 
В понедельник, 4 марта, мэр Москвы 
Сергей Собянин встретился с главой 
государства и доложил ему об итогах 
развития Москвы в 2023 году. Резуль-
таты — одни из лучших за всю совре-
менную историю города, и это имеет 
важнейшее значение для всей стра-
ны. Москва ответственно подходит ко 
всем поручениям президента и опе-
ративно исполняет их.

Как рассказал Сергей Собянин, сегодня 
Москва демонстрирует двузначные темпы 
роста — от 25 до 40% — во всех важных для 
нас отраслях промышленности: фармацев-
тике, автомобилестроении, электронике, 
производстве продуктов питания. Ввод жи-
лья, социальных объектов и коммерческой 
недвижимости превысил 15 млн кв. метров 
(при том что несколько лет назад мы строили 
примерно 8 млн «квадратов» в год). 

«Результаты 2023 года в Москве, я думаю, 
одни из самых лучших за всю современную 
историю. Хороший рост по всем показателям, 
по таким важным для нас производственным 
показателям, как, например, фармацевтика, 
автомобилестроение, микроэлектроника, — 
рост от 25 до 40 процентов. Продолжается рост 
инвестиций в недвижимость, в коммерческую 
недвижимость, жилищное строительство. Про-
должаем программу реновации. Те проекты, 
которые мы с вами открывали, — Большая 
кольцевая линия метро, скоростной диаметр 
— очень хорошо работают. Сегодня уже на БКЛ 
перевозим в сутки один миллион 300 тысяч 
человек. По скоростному диаметру — 400 ты-
сяч машин ежедневно. Если даже посмотреть 

экономическую отдачу, то, например, феде-
ральный бюджет и внебюджетные фонды уже 
получили за счет БКЛ больше триллиона ру-
блей экономического эффекта, бюджетного 
эффекта», — рассказал Сергей Собянин. 

Президент страны был очень доволен 
услышанным. По словам Владимира Путина, 
экономика столицы тесно взаимосвязана со 
всей экономикой страны: Москву нельзя на-
зывать просто «одним из регионов». 

Экономика Москвы демонстрирует устой-
чивый рост: в 2021–2023 годах объем ин-
вестиций в основной капитал составил 17,8 
триллиона рублей. Это в сопоставимых ценах 
в 3,7 раза больше, чем за три года с 2009-го 
по 2011-й (2,3 триллиона рублей). 

«Это и жилье, и здания, и машины, и обо-
рудование, которое закупается, и объекты 
интеллектуальной собственности. Город де-
монстрирует очень высокую динамику бла-
годаря вашей поддержке, правительства и, 
конечно, москвичам, которые активно рабо-
тают и не теряют оптимизма», — подчеркнул 
Собянин.

Образование — в центре 
внимания

Особое значение придается повышению 
качества и доступности столичного образо-
вания. Ключевым технологическим инстру-
ментом для решения этой задачи является 

«Московская электронная школа» — единая 
цифровая образовательная среда для учи-
телей, учеников и родителей, охватывающая 
все школы столицы.

Ключевые сервисы «МЭШ» — «Электрон-
ный дневник», «Электронный журнал», «Би-
блиотека», карта «Москвенок», «Портфолио 
учащегося». Во время учебного года поль-
зователи ежедневно обращаются к разным 
разделам электронных сервисов в среднем 
более 4,5 миллиона раз.

Библиотека «МЭШ» насчитывает 1,6 мил-
лиона единиц образовательного контента, 
включая сценарии уроков, видеоуроки, те-
стовые задания, учебные пособия, рабо-
чие тетради, художественную литературу, 
виртуальные лаборатории, интерактивные 
приложения.

По решению правительства России 
«МЭШ» стала технологической основой для 
создания регионального сегмента феде-
ральной государственной информационной 
системы «Моя школа».

В настоящее время подсистемы и цифро-
вые сервисы «МЭШ» работают в Калужской и 
Московской областях, Республике Татарстан. 
В ближайших планах — внедрить платформу 
«Моя школа» в Тюменской области и Респу-
блике Дагестан.

Транспорт — двигатель 
столицы

Работа общественного транспорта име-
ет первостепенное значение для здорового 

функционирования такого мегаполиса, как 
Москва. В 2023 году в столице успешно за-
вершилось сразу несколько грандиозных 
проектов мирового уровня.

Открылось сквозное движение по круп-
нейшему в мире 70-километровому метро-
кольцу — БКЛ — с 31 станцией. Сегодня по 
БКЛ ежедневно совершается 1,3 миллиона 
поездок. Ожидается, что в 2025 году их число 
вырастет до 2,3 миллиона.

В рамках развития наземного метро 
открылось движение по третьему Москов-
скому центральному диаметру (МЦД-3) 
«Ленинградско-Казанский» и МЦД-4 
«Калужско-Нижегородский». С начала их рабо-
ты пассажиропоток увеличился на рекордные 
33% и 21% соответственно.

Крупнейшим дорожным проектом стал 
Московский скоростной диаметр, связавший 
север с юго-востоком и югом столицы. Еже-
дневно по нему проезжает 400 тысяч авто-
мобилей. Трасса уверенно вошла в тройку 
наиболее востребованных автодорог города. 
Благодаря проспекту Багратиона — постро-
енной на частные средства новой вылетной 
магистрали на западе столицы — путь от 
МКАД до Московского международного де-
лового центра «Москва-Сити» стал втрое 
быстрее.

Все эти проекты не только улучшают 
транспортное обслуживание жителей столич-
ной агломерации, но и приносят значительный 
экономический эффект. Они стимулируют 
развитие прилегающих территорий и биз-
неса, рост темпов и объемов строительства 
недвижимости. Например, суммарная эконо-
мическая отдача от Большой кольцевой линии 
метро с начала строительства и до 2023 года 
включительно составила 2,1 триллиона рублей 
— именно столько дополнительных налогов 
поступило в бюджет Москвы (0,83 триллиона 
рублей), а также в федеральный бюджет и 
внебюджетные фонды (1,23 триллиона ру-
блей). По оценкам, до 2035 года благодаря 
БКЛ в бюджеты всех уровней поступит 7,2 
триллиона рублей.

В планах правительства Москвы — даль-
нейшее развитие транспортного каркаса 
города. В 2024–2026 годах планируется по-
строить Троицкую линию метро, а также 265 
километров новых дорог и перейти к актив-
ному строительству Рублево-Архангельской 
линии.

Врага надо 
знать в лицо

Безопасность была и остается важней-
шим приоритетом развития столицы. Новей-
шие способы предотвращения преступлений, 
которые активно используются в городе, при-
носят очень хорошие результаты. За послед-
ние 13 лет общее количество квартирных краж 
сократилось в 35 раз, разбоев — в 10 раз, 
грабежей — в 14 раз. Число преступлений, 
совершенных в общественных местах, снизи-
лось в 2,7 раза по сравнению с 2010 годом.

С 2015 года в Москве в 13 раз умень-
шилось количество краж и угонов автомо-
билей — с 8739 до 676 случаев в год. Этому 
способствует специальное программное 
обеспечение «Паутина» — специальная си-
стема для розыска автомобилей с помощью 
камер фотовидеофиксации, разработанная 
в столице при поддержке правительства Мо-
сквы. На сегодняшний день к ней подключены 
все регионы страны (за исключением новых 
территорий).

Решающий вклад в профилактику право-
нарушений и снижение уровня преступности 
вносит стоящая на вооружении московских 
полицейских городская система видеона-
блюдения, насчитывающая около 230 тысяч 
видеокамер, установленных на объектах го-
родской инфраструктуры. На ее основе с 
2020 года работает система видеоаналитики 
с использованием технологии распознавания 
лиц. С помощью этой системы было установ-
лено более 26 тысяч человек, находящихся 
в розыске.

Евгения НИКИТСКАЯ.

4 марта в районном нижегородском 
суде началось слушание дела о на-
езде на искусствоведа, ведущего 
научного сотрудника отдела лич-
ных коллекций ГМИИ им. Пушкина 
Анну Чудецкую. 28 ноября прошлого 
года средь бела дня на пешеходном 
переходе ее сбил Алексей Шумских. 
Известный искусствовед сконча-
лась на месте ДТП от полученных 
травм. Дело может и должно стать 
резонансным: кроме того, что горе 
потрясло арт-сообщество, это 
еще один из тысячи случаев, когда 
жертвой лихача становится чело-
век, переходивший дорогу по всем 
правилам. 

Анна Юрьевна шла по нерегули-
руемому пешеходному переходу близ 
дома №1 по улице Пискунова в Нижнем 
Новгороде. Дорога была свободная, 
видимость отличная. Однако водитель 
«Киа Рио» Алексей Шумских даже не 
попытался притормозить. Искусство-
вед скончалась на месте. У нее не было 
шансов выжить — раскололся череп. 

Как оказалось, 37-летнего Шум-
ских, который работает поваром в мест-
ном матросском училище, уже лишали 
прав. За рулем он был трезв. Почему 
не пропустил пешехода, который пере-
ходил дорогу в положенном месте по 
всем правилам, непонятно. Свою вину 
он осознает, но просит смягчить меру 
пресечения, поскольку на его попечении 
находится престарелая мать. Шумских 
обвиняется по статье 264 УК (часть 3), 
согласно которой «деяние, повлекшее 
по неосторожности смерть человека», 
карается принудительными работами 
на срок до четырех лет либо лишением 
свободы на срок до пяти лет. 

— Мне кажется, это дело должно 
стать резонансным, потому что в Ниж-
нем Новгороде пешеходам, идущим на 
зеленый свет по «зебре», приходит-
ся уворачиваться от машин. В городе 
езда резкая, опасная. Пешеход должен 
держать ухо востро, иначе увечья или 
смерть. Наезд на дороге не должен быть 
нормой. Аню не вернуть… А ведь траге-
дия на ровном месте, водителю всего 
лишь надо было вовремя притормозить, 
— говорит «МК» муж Анны Юрьевны, 
фотограф Константин Лейфер. 

Действительно, статистика неуте-
шительна: за 2023 год в ДТП погиб-
ло 14,5 тысячи человек (это на 2,3% 
больше, чем в 2022-м) и пострадало 
166,5 тысячи человек (+4,3%). Часто 
ДТП происходит по одному и тому же 
сценарию — ровно как в печальной 
истории с Анной Чудецкой. 

8 января этого года точно так 
же в Москве на нерегулируемом 

пешеходном переходе был сбит поэт 
Лев Рубинштейн. Он попал в реани-
мацию с отеком мозга, переломами и 
повреждениями внутренних органов и, 
несмотря на старания медиков, скон-
чался спустя несколько дней от полу-
ченных травм. По данным столичного 
дептранса, сбивший его водитель за 
год нарушил ПДД 19 раз. Виновник ДТП 
заявил, что очень торопился. Заметим, 
что «скорую» вызвал не он, а очевидец 
аварии. 

В отличие от этого лихача ниже-
городец Алексей Шумских попытался 
оказать жертве первую помощь. Однако 
то, что случилось, изменить уже нельзя. 
Вчера Анна Юрьевна читала лекции в 
нижегородском филиале Пушкинского 
музея, а сегодня ее нет на свете. Анна 
Юрьевна работала в Пушкинском музее 
с 1994 года. Благодаря ей коллекция 
музея пополнилась важными произ-
ведениями Оскара Рабина, Эдуарда 
Штейнберга, Валентины Кропивницкой, 
Александра Быховских и многих других 
художников — речь о тысячах экспона-
тов. Чудецкая — автор более 50 публи-
каций, посвященных таким художникам, 

как Александр Тышлер, Владимир Вейс-
берг, Михаил Одноралов. 

«Трагическая гибель Анны Юрьев-
ны стала глубоким потрясением для 
всего профессионального сообщества 
и невосполнимой утратой для отече-
ственной культуры, служению которой 
она посвятила более 35 лет», — напи-
сала директор Института искусствоз-
нания Наталья Сиповская в обращении 
к судье, призвав принять во внимание 
тяжесть понесенной утраты и напом-
нив, что Анна Чудецкая — заслуженный 
работник культуры РФ, удостоенный 
ведомственных и правительственных 
наград. Первое слушание стало фор-
мальным началом процесса: заседание 
перенесли на 13 марта.

Быть может, статус и заслуги ис-
кусствоведа сыграют роль и дело будет 
рассмотрено со всей ответственно-
стью и вниманием. Но сколько людей 
не столь известных стали жертвами ли-
хачей? Статистика требует системного 
подхода к проблеме. Как было сказано 
выше, наезд на дороге не должен быть 
нормой.

Мария МОСКВИЧЕВА.

МОЯ МОСКВА

ПРЕМЬЕРА ТРАГЕДИЯ

ЗА БУГРОМ
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« НАЕЗД НЕ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ НОРМОЙ»

В Нижнем Новгороде начался суд 
над водителем, который насмерть сбил 
искусствоведа Анну Чудецкую

сознания, в его чувства и ж
в его полет. «Вот бы сдела
счастливыми…»

 Именно об этом говорит
стриженный паренек (Дани
хов), одетый по моде 60-х, вн
свободный и рассуждающи
о сем. Он же как театральны
титель ставит на треногах 
тельный прибор прошлого ве
лучом в фокус пару с их кор
разговорами:

— А вы там…
— Нет…
— Так вы разведчик? 
Он (Игорь Лизенгевич) то

ведчик, то ли геолог, то ли м
голову девушке, интереснича
ней. Влюбился, пошли в теат

з Москвы: «Ви
в их вроде б
разговор вре
«Я купил. Ви
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ЖИЗНЬ 

ЧУВСТВЕННО 
И КОРОТКО

сад теперь мой
Раневской про
шатся, а за зана
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— гастролеры из
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Неожиданная победа единственной сопер-
ницы Дональда Трампа Никки Хейли в вос-
кресенье на республиканских праймериз в 
Вашингтоне немного сбила уже привычный 
ход президентской гонки США. Это был 
первый триумф экс-постпреда в ООН, еще 
и накануне важного дня президентских со-
стязаний — супервторника. Анализируем, 
может ли это спутать карты 5 марта?

Победа Никки Хейли на республиканских 
праймериз в Вашингтоне 3 марта, по крайней 
мере временно, останавливает поступательное 
продвижение Дональда Трампа в избирательных 
состязаниях Республиканской партии. Тем не 
менее, считает Associated Press, экс-президент 
США, вероятно, наберет еще несколько сотен 
делегатов в гонках супервторника. Объяснить 
это довольно просто.

У Хейли победа в Вашингтоне единствен-
ная, у Трампа же за плечами уверенная под-
держка в других штатах — от Айовы до Мичигана. 
Доминирование Трампа на первичных выборах 
Республиканской партии позволило ему консо-
лидировать вокруг себя лидеров партии в Кон-
грессе, подчеркивает CNN. Сенатор от Южной 
Дакоты Джон Тьюн поддержал его на прошлой 
неделе. Более того, объявление на прошлой 
неделе лидера меньшинства в Сенате Митча 
Макконнелла об отставке лишь подчеркнуло 
еще большую популистскую трансформацию 
Республиканской партии. А уж главный популист 
консерваторов известен — это Трамп.

Экс-президент как однозначный фаво-
рит республиканцев в ходе супервторника не 
сможет перетащить на свою сторону необхо-
димые 1215 делегатов. Однако же его ожидае-
мые победы в ряде штатов с 865 делегатами 
сделают его предполагаемым окончательным 
кандидатом от Республиканской партии. Со-
гласно последним подсчетам CNN, у Трампа 
247 делегатов по сравнению с 43 у Хейли. Раз-
ница налицо.

Конечно, про Хейли, упорству которой мож-
но действительно позавидовать, забывать не 
стоит. В гонке она остается, на супервторник 
все еще какие-то ставки делает. Но важно трез-
во оценивать ее шансы на триумф 5 марта. Не-
смотря на то что ее первая победа в Вашингтоне 
действительно стала неожиданностью, ничего 
удивительного в ней нет. Вашингтон является 
одной из самых демократических юрисдикций 
в стране: в городе зарегистрировано всего 
около 23 тысяч республиканцев. Демократ Джо 
Байден победил в округе на всеобщих выборах 
2020 года, набрав 92% голосов.

Для Трампа в целом округ Колумбия был 
проблемной точкой его политических амбиций. 
В 2020 году Трампу удалось одержать здесь по-
беду на праймериз, но четырьмя годами ранее 
45-й президент США занял третье место после 
сенатора Марко Рубио из Флориды и бывшего 
губернатора Огайо Джона Кейсича.

Отношение Трампа и его сторонников к Ва-
шингтону было красочно продемонстрировано 

после победы Хейли в воскресенье. «Сегод-
няшние результаты в Вашингтоне, округ Ко-
лумбия, подтверждают цель предвыборной 
кампании президента Трампа — он осушит 
болото и поставит Америку на первое место. 
Болото забрало свою королеву», — заявила 
пресс-секретарь Трампа Кэролайн Ливитт. 
Ясно, кого нарекли «королевой болота».

По мнению CNN, республиканцы теперь 
по большей части забудут о Вашингтоне. По 
крайней мере на предстоящих всеобщих вы-
борах. Округ вообще редко поддерживает 
кандидатов от Республиканской партии (Хейли 
в расчет не берем, если уж она и республикан-
ка, то весьма условная). Последний раз это 
произошло в 1972 году, когда Ричарду Никсону 
удалось набрать чуть более 21% голосов во 
время убедительного переизбрания.

Трампу также важно будет преодолеть 
еще ряд потенциально проблемных вещей: 
каким-то образом заполучить голоса выпуск-
ников колледжей и жителей пригородов. На 
праймериз в Нью-Гэмпшире и Южной Каро-
лине, как выяснилось, эти группы выборщиков 
отдавали предпочтение Никки Хейли. Плюс к 
этому юридические проблемы экс-президента 
никто не отменял.

Но не республиканцами едиными... У де-
мократов ситуация куда более предсказуемая 
и уж точно менее интересная. Но считаю-
щийся фаворитом гонки Джо Байден увяз 
в политических проблемах, которые могут 

утянуть его вниз. По крайней мере в прямом 
противостоянии с Трампом. Главный вызов 
для Байдена — его возраст и способность 
вообще осилить возможный второй срок в 
кресле лидера Америки. Согласно новым 
опросам The New York Times/Siena College и 
The Wall Street Journal, многие избиратели 
глубоко обеспокоены по поводу возраста 
президента и его способностей. Даже те, 
кто голосовал за нынешнего президента в 
2020 году, сейчас не готовы однозначно его 
поддержать (73% респондентов заявили, что 
Байден слишком стар, чтобы баллотироваться 
на переизбрание).

Новый раунд опросов, опубликованный на 
выходных, подчеркнул и другие проблемы Бай-
дена. Опросы показывают страну, которая, по 
мнению большинства избирателей, движется в 
неправильном направлении. Байден выглядит 
уязвимым в этих опросах, посвященных его 
управлению экономикой, инфляции, южной 
границе США, конфликту на Украине и войне 
между Израилем и ХАМАС. Показательно, что 
никакие усилия Байдена как-то загладить эти 
опасения не работают.

В общем, ставки высоки у обоих кандида-
тов. А поэтому супервторник, где свои голоса 
за претендентов на президентское кресло 
отдадут избиратели из 15 штатов и одной тер-
ритории США (Американское Самоа), будет 
крайне любопытным.

Полина КОНОПЛЯНКО.

«КОРОЛЕВА БОЛОТА»

ВЛАДИМИР ПУТИН ОСТАЛСЯ 
ДОВОЛЕН РАЗВИТИЕМ СТОЛИЦЫ

Москву нельзя называть 
просто «одним 
из регионов»

Неожиданная победа Никки Хейли накануне 
супервторника взбудоражила Республиканскую 
партию
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ОБРАЗОВАНИЕ

— Наталья, нам никак не обойти 
тему непонятного хейта на открытии 
памятника Жванецкому в Ростове-
на-Дону. Какое объяснение вы мо-
жете дать, мягко говоря, странной 
реакции на увековечивание памяти 
о вашем муже? И почему именно в 
этом городе установили? 

— Сразу скажу, что памятник сделали 
на «народные деньги», нашими с Мишей 
ростовскими друзьями. Почему Ростов? 
Мы там каждый год бывали на чтениях на 
«барже» — так подпольно называлось это 
судно, но это на самом деле был тепло-
ход, где Жванецкий читал произведения, 
написанные летом. 

С 2009 года такие встречи проходили в 
Одессе — слушатели прилетали к нам туда, 
но с 2014 года мы решили перебраться в 
Ростов.

И вот теперь ребята, которые нас всегда 
там встречали, заказали памятник местному 
скульптору.

— Как вы оцениваете его работу? 
— Мне понравилось. Делалось с фото-

графии, конечно же. Но моя точка зрения 
такова, что нет смысла говорить: похож, не 
похож. Михаила Михайловича никто похожим 
не сделает, его образ только со мной. Но я 
работой однозначно довольна. 

— И тем не менее возникла волна 
недовольства.

— Пусть меня простят все, но против-
ники установки памятника показались мне 
какими-то маргинальными… Одна дама, 
выступая, сказала, что Жванецкий в чем-то 
там обвинил ребят, сидящих в окопах... Как 
это комментировать, если Миша не застал 
спецоперацию? Также мне показывали явные 
фейки с наложенным звуком. Еще один ярый 
противник — фамилию его не называю, чтобы 
лишний раз не рекламировать, — был против 
просто потому, что он антисемит. 

— С подобным мы сталкивались во 
время прощания с поэтом Львом Ру-
бинштейном, что тут скажешь. Давайте 
поговорим о хорошем. Какие события 
готовятся к 90-летнему юбилею?

— 6 марта на доме в Москве, где жил 
Миша, мы откроем памятную доску. На теле-
видении будут выходить десятки моих интер-
вью — меня сейчас записывают по нескольку 
раз в день, ТВ, подкасты, газеты. Признаюсь, 
столько я не готова была беседовать, но когда 
идет такой юбилей, мои возможности никого 

не должны волно-
вать — обязана отработать по пол-

ной… Так что я, как робот, рассказывала, 
рассказывала, рассказывала. Старалась 
быть эмоциональной, но в какой-то мо-
мент поняла, что где-то повторялась, — 
теперь надежда на то, что наши люди не 
все каналы одновременно смотрят. 

— Я знаю, что задолго до знаковой 
даты начали готовиться выставки.

— Да, на днях откроется выставка в 
дружественной галерее, 5 марта, вечером, 
для своих, 6-го — для всех посетителей.

— Что там будет?
— Афиши, рукописи — в общем, та часть 

архива, которую организаторы посчитали 
наиболее интересной. Плюс рисунки Резо 
Габриадзе. 

Они еще подключили журнал «Магазин 
Жванецкого» — его Миша выпускал лет пят-
надцать. Помните, там в создании номеров 
участвовали Иртеньев и почти все известные 
наши юмористы? А еще карикатуристы — ори-
гиналы их рисунков представлены в галерее 
наравне с журналами. Я уже эту выставку по-
смотрела — очень симпатично получилось.

А со вторым проектом мы едем в Но-
рильск в марте, а в апреле в Новосибирск 
— туда надеемся добавить кроме Резо еще 
и рисунки жены Норштейна Франчески Ярбу-
совой. Она рисовала животных — а я собрала 
в отдельную книжку рассказы Жванецкого о 
питомцах и зверях: результат этого сотруд-
ничества мы тоже покажем публике.

Наконец, наши известные артисты, вклю-
чая Юрия Стоянова, Игоря Золотовицкого, 
Сергея Маковецкого и Нонну Гришаеву (плюс 
с ними много молодежи), попробуют читать 
Мишу со сцены.

— В 2023 году все СМИ опубликова-
ли новость об открытии мемориального 
кабинета Михаила Жванецкого.

— Он пока не открылся. На этом этапе 
только помещение перешло в собственность 
«Москонцерта», они основали на его базе 
новую площадку, разместили в коридоре у 
бывшего рабочего кабинета Миши старые 
фотографии, плакаты, потрет, цитаты из про-
изведений. Начало положено.

Но здание старинное, с плохой кры-
шей, потолок постоянно заливает — пока 
город не отремонтирует, с места сдвинуться 
нельзя, такой масштабный ремонт не в моих 
возможностях.

— Данное место заслуживает того, 
чтобы стать первым в России музеем 
Жванецкого?

— Это его главный кабинет из тех, ко-
торые были в общественном пространстве. 
Ближе ему был только тот, который находится 
в нашей квартире. 

— В силу нынешнего политического 
разделения Украины и России есть про-
блема доступности общесоюзной доли 
культурного наследия, оставшегося на 
украинской территории. Что касается 
архива Жванецкого: всё ли в Москве или 
значительная часть его жизни предметно 
осталась в Одессе?

— Конечно, большая часть здесь. В Одес-
се есть что-то, но это домашние вещи, не 
самое важное.

Про видеоряд не знаю, что принадлежит 
Украине — с этим всегда сложно, в разные 
годы снимали различные компании. Я на 
видео авторских прав не имею, только на 
тексты.

— Осенью 2022 года мы беседовали 
с вами о процессе разбора «архивных за-

валов» — тогда вы к ним 
только подступались. 
Что нашли наиболее 
яркое и ценное за 
это время? Какое из 
неизвестных произ-
ведений вас больше 
всего удивило?

— Я нашла миниа-
тюру, которая никогда 
не печаталась. Она 
представляет собой 
разговор молодого 
обеспеченного сына 
с пожилым отцом, 
которого он везет 
в Париж. Меня по-
разило, как Михаил 
Михайлович показы-
вает восторженность 

первого и растерян-
ность второго, что-

то есть в этом глу-
боко человеческое: я 

вспоминаю своих уже по-
койных родителей, как я звала их 

в Иерусалим, а они отвечали: «Как-то 
уже не хочется».

Все, что Миша писал, он через 
себя пропускал, наверное, тоже счи-
тал, что что-то для него уже поздно. 
Как-то мы собирались на раскопки 
в старинный город, Миша ответил: 
«У меня прекрасная фантазия — я 
знаю, что там увижу. Можно меня 
туда не везти?»

— Разрешите «МК» опубли-
ковать эту находку?

— Конечно.
— Последнее собрание со-

чинений Жванецкого увидело 
свет в 2021 году — обнаружен-
ные тексты как скоро вынудят 
делать переиздание?

— Я все время сотрудничаю 
с одним и тем же издательством 
— именно они выпустили семь 
томов неповторяющихся произ-
ведений. Жванецкий в послед-
ний год своей жизни собирал 
новую книгу — к этому массиву 
я еще не подступила, просто 
не хватило времени, — но вот 
вам готовый том.

И я обнаружила целую ко-
робку с рукописями — там все 
не известно читателю.

— Каких лет эти 
тексты? 

— И старые, и новые. 
Из старого я отдаю себе отчет, что не все 
нужно издавать — есть фельетоны на чисто 
производственные темы, что было принято 
в СССР.

— В стилистике кинож урнала 
«Фитиль»?

— Да. А вот современные произведения, 
как ни странно, очень острые, там есть даже 
рассуждения о будущем, которые сегодня луч-
ше не обнародовать, потому что их истолкуют 
совершенно не так, как надо, хоть на лбу пиши, 
что это создавалось десять лет назад.

— Я всегда с содроганием думаю, что 
портфель Жванецкого был «театральным 
реквизитом», вокруг которого сложилась 
некая мифология. И в какой-то момент ее 
развенчают.

— Как именно?
— Окажется, что неизменных атрибу-

тов выступления было несколько — а не 
один-единственный, принадлежавший 
отцу Михаила Михайловича и покрытый 
«патиной» времени. 

— Если бы он был не единственный, от-
куда тогда столько желающих его купить за 
нереальные деньги? У меня, правда, ощу-
щение, что это не покупатели, а пранкеры, 
пытающиеся выяснить, как я себе поведу, 
как я стану продавать этот портфель. Не 
знаю, зачем это делается. Но портфель был 
единственным на 100 процентов, он точно от-
цовский, всегда один и тот же на протяжении 
всех лет выступлений. 

— Какие ваши доказательства?
— А вы на него посмотрите. Эта вещь 

издалека смотрится прилично, а вблизи 
замечаешь: все края изодраны, заделаны 
степлером — это Михаил Михайлович его 
самостоятельно ремонтировал.

Жванецкий свой портфель никогда не 
носил в руках — была специальная сумка на 
колесиках, а там записные книжки, запасные 
очки, лекарства, кошелек — и специальное 
отделение для портфеля…

— Складывается впечатление, что са-
тирики (и я здесь на примере Михаила 
Зощенко и Аркадия Аверченко основы-
ваюсь) к старости становятся все более 
сентиментальными и лиричными, посте-
пенно уходят от «смехачества» и озорства 
юности.

— Несомненно. Грустным Миша, конечно 
же, не стал, но смотрел на проблемы общества 
и человеческие слабости мягче. Молодежного 
задора выскочить на сцену и всех удивить у 
него уже не было…

Он же не специально говорил смешные 
вещи, а наблюдал какие-то явления, у него 
«срабатывали мозги», он выходил на сцену и 
высказывался. Причем в советское время это 
было чревато. Миша что-то говорил в микро-
фон, появлялись какие-то люди, кричавшие: 
«Где он!» А Жванецкий садился в машину и 
быстренько уезжал…

Его поздние вещи прекрасны, они прон-
зительные, но более лиричные, хотя что-то по-
лучалось очень смешным. Но это нам смешно 
— а он всегда писал серьезно.

До последнего дня писал что-то здесь 
за столом…

— В каком из текстов Жванецкого вы 
видите последнее обращение к читателю, 

прощание с современниками и слова, 
адресованные потомкам?

— У него есть несколько прощальных 
текстов, и написаны они были далеко не в 
его последние дни. В своем творческом, теа-
тральном образе он несколько раз пытался 
сказать публике: «Я ухожу» — его воображение 
так работало. Свой знаменитый «Портрет», 
где были слова «О себе я могу сказать твердо. 
Я никогда не буду высоким. И красивым. И 
стройным. Меня никогда не полюбит Мишель 
Мерсье», Миша написал в молодые годы, до 
тридцати лет. Вчитайтесь: это монолог очень 
взрослого и мудрого человека.

А если брать именно последние про-
щальные, то это его маленький рассказ «Я 
заболел» — помните, про птичек, сад, дом, 
траву, про все, что предстает перед глазами 
и умиляет смотрящего, где есть слова «надо 
было заболеть, чтоб это увидеть».

Иван ВОЛОСЮК.

С позволения Натальи Жванецкой 
«МК» публикует в нашей новой 
рубрике «КС» три произведения, 
два из которых выходят в печати 
впервые. 

Только что ему этот Париж
Из Москвы в Париж рейс 1811 Air France. 

Сын лет сорока:
— Папа, давай сумку.
Папа, я тебя укрою.
Папа. Хочешь виски?
Папа... лет восемьдесят. Седые волоси-

ки, синие губы, обреченные безразличные 
глаза. Еле двигаются веки. Смотрит прямо 
перед собой. Клетчатый галстук на клетча-
той рубахе. Пиджак снял и прижал к груди. 
Радуется сын:

— Наконец-то, папа! Париж! Осталось 40 
минут. Мы прилетели рано, в 10 утра.

— Рано, сынок, рано... Поздно, сынок, 
поздно!

■ ■ ■
Прекрасно сидеть весь день и смотреть 

на термометр.
Сразу за ним — море.
За морем — небо.
А за мной — все, кто старше.
Скоро мы тронемся в сторону моря.
Все увеличивая скорость и не произ-

водя ветра.
Вот бы на нас посмотреть!
Движемся лишь по прямой.
И впервые нам плевать на Америку. На 

Британию.
Да кто ж их вспомнит в этом мареве, в 

этом великом, свободном полете.
Ни голоса, ни звука. И воздух не за-

бивает рот.
И незнакомых нет.
Всё из людей…

Уходим многоточием…
В красивую тишину падают лекарства, 

телефонные книжки, блокноты, подарки, 
поздравления.

Всё не нужно.
Все опоздали.

■ ■ ■

Мой путь
В нашей стране я ухожу с эстрады 

одинокий и непобежденный. Я всю жизнь 
боролся с плохой работой такси, магазинов, 
сферы обслуживания, руководством, и я 
могу сказать: «Пора.

Ничья. Я ухожу. Я уступаю дорогу мо-
лодым. Я прощаюсь с публикой.

Я делал то, что я хотел.
Я делал то, что вы хотели.
Я смешил вас и расстраивал себя. Ког-

да меня полюбила первая публика, я начал 
понимать: я боролся за людей, а меня лю-
били за талант. Я страдал и выкорчевывал, 
а они любовались моим темпераментом.

Я истекал кровью, а у них поднима-
лось настроение, и когда я почувствовал, 
что занимаюсь не жизнью, а литературой, 
я сказал себе: Пора. Живи тихо. Смотри 
сквозь лист бумаги.

У меня были увлечения. Были минуты 
постоянства. Но главный огонь я получал 
в той молодости, когда думал, что помо-
гаю людям не смеяться, а жить... А когда 
я почувствовал, что не помогаю жить, а 
помогаю смеяться, я понял, что мне пора 
и я ухожу.

Я, конечно, далеко не уйду.
Я, конечно, буду с вами, я, конечно, буду 

рядом, но это уже будет не тот, кто думал, а 
тот, кто понял. Я буду с вами, сколько смогу. 
Но тот, который думал, ушел, проводим его, 
граждане, аплодисментами».

6 марта 1934 года в Одессе, 
на юге Украинской ССР, 
в типичной еврейской семье 
родился Михаил Маньевич 
(Михайлович) Жванецкий —
писатель-сатирик, 
народный артист двух стран, 
исполнитель собственных 
произведений, чья манера 
чтения с эстрады стала 
канонической. 
И мы с огромным 
удовольствием открываем 
нашу рубрику «Книжная 
страница» рассказом о его 
творчестве.
Жванецкого нет с нами уже 
больше трех лет, 
но накануне его 90-летия 
с Натальей Жванецкой 
корреспондент «МК» говорит 
о нем как одновременно 
об ушедшем и живом 
человеке. 

Вдова Михаила 
Жванецкого рассказала 
о находках в архиве 
мужа, неопубликованных 
произведениях 
и праздновании 
90-летнего юбилея
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В орловской школе №29 роди-
телей специально собрали для 
того, чтобы прослушать высту-
пление майора полиции, кото-
рый рассказал о скулшутинге, 
то есть вооруженных нападе-
ниях на школу, и о буллинге, 
то есть травле, и как с этими 
явлениями бороться. Кроме 
того, этот майор, помощник 
начальника областного управ-
ления Росгвардии, поведал, 
как быть бдительными в своей 
семье, в новостной повестке, 
в соцсети. Как вообще проти-
востоять «заинтересованно-
сти подростков противоправ-
ной идеологией». Получились 
«разговоры о важном», только 
для взрослых.

Встреча в школе была заявле-
на как профилактика терроризма, 
с одной стороны, и школьные «Дни 
Росгвардии», с другой. Родители, с 
которыми удалось связаться «МК», 
признались, что вначале были удив-
лены и даже испугались, что за ан-
титеррористическая деятельность 
такая. 

— Мы сначала не поняли, зачем 
вообще куда-то идти, ребенок ско-
ро ОГЭ сдает, сплошные хлопоты, 
— говорит мама девятиклассника 
орловской школы. — Но нас классрук 
очень просила. Она же и успокоила, 
сказала, что это профилактика, об-
ластной и городской уровень. Подру-
га подтвердила, что у них была такая 
же беседа, у дочери в школе, с ме-
сяц назад. Ну, не знаю, почему у нас 
для разговора выбрали родителей. 

Школа маленькая, учеников немного, 
скандалов особых никогда не было... 
Лучше бы сделали вместо этого ре-
монт в школе.

По отзывам родителей учени-
ков, на встрече было заметно, что 
представитель Росгвардии много вы-
ступает, «говорит как по писаному». 
Местами, как заправский психолог, 
майор советовал родителям школь-
ников сохранять доверительные и 
здоровые отношения в семье, авто-
ритет старших, иметь «гражданствен-
ную позицию». Что надо внимательно 
следить за подростками — нет ли в 
их поведении заметных изменений, 
каких-то не свойственных им раньше 
привычек. И особый контроль —  но-
вым друзьям в мессенджерах.

— Мне даже соседка по парте 
шепнула: почему это все росгвардеец 
рассказывает, что, больше некому? 
— делится Галина.

Но дальше лектор перешел, что 
называется, к существу. Про буллинг 
в школах упомянул, что надо с ним 
бороться. Про скулшутинг говорил 
подробнее, большинство родителей 
впервые услышали о таком определе-
нии. Мол, было 12 нападений за пять 
лет на учебные заведения именно с 
применением оружия.

Ну а в заключение «разговоров» 
речь пошла о патриотизме, о том, что 
Росгвардия всегда готова к помощи 
в проведении классных часов, бесед, 
смотров и игр, других патриотиче-
ских мероприятий.

Завершил беседу замруково-
дителя управления Росгвардии на-
поминанием «о проблеме мирового 

терроризма и экстремизма». Надо 
и дома детям говорить о механиз-
мах «давления и манипуляций», 
надо различать фейки в новостях 
и опасные послания в соцсетях. И, 
конечно, уберечь ребенка от того, 
чтобы он стал «пособником мирового 
терроризма».

Почти год назад в Госдуме на 
уровне Комитета по региональной по-
литике обсуждали «Разговоры о важ-
ном» для взрослых, для родителей 
школьников. «Разговоры о важном 
для взрослых» звучали на обучающем 
семинаре в Хабаровске осенью 2023 
года, форумы и семинары «РОВВ» 
прошли в Москве, на Сахалине и в 
других областях. Так что, возможно, 
инициатива Росгвардии в Орле — это 
только первая ласточка.

— Полиция, раньше милиция, 
конечно, всегда проводила профи-
лактические мероприятия и беседы, 
— говорит завуч, учитель с 41-летним 
стажем из Москвы Лидия Леони-
дова. — Конечно, работа касалась 
только профилактики правонаруше-
ний, ранней преступности, разбора 
бойкотов и драк в классах, они уже 
тогда были. По части идеологии от 
милиции беседы были скорее при-
кладные: говорили, чтобы дети не 
брали у иностранцев значки, пла-
стиковые пакеты, вещи и жвачку. С 
родителями на темы идеологии со-
трудники милиции в школе точно не 
говорили. Политинформация была 
в других местах, да и вообще тогда, 
40 лет назад, работа со взрослыми 
велась на других уровнях.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

КЛАССНЫЙ ЧАС ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ ОТ РОСГВАРДИИ
К антитеррористической деятельности начали привлекать 

родителей старшеклассников

— Предлагаю сделать еще один шаг в этом на-
правлении — дать выпускникам, что называется, 
второй шанс, а именно: по выбору самого ученика 
предоставить ему возможность пересдать ЕГЭ по 
одному из предметов и сделать это до конца приемной 
кампании в вузы, чтобы успеть подать документы уже 
с учетом пересдачи, — сказал президент. 

Приемная кампания в вузы официально стартует 
20 июня, сразу после вручения аттестатов. Прием 
документов на бюджетные места длится до 25 июля. 
ЕГЭ по отдельным предметам сдаются и после вы-
пускных балов. Например, в 2023 году результаты по 
информатике и ИКТ были опубликованы только 5 июля. 
Так в какой период будет пересдача? Сколько времени 
получат выпускники на подготовку ко «второму шансу»? 
Продлятся ли сроки приемных кампаний? И другой 
вопрос, который волнует педагогов, — что будет с 
летними отпусками? 

Прокомментировать предложение президента 
«МК» предложил рядовым сотрудникам образова-
ния, на чьи плечи ляжет воплощение президентской 
идеи.

— Я выступаю за важные педагогические принци-
пы и всегда считал, что ребенку нужно давать второй 
шанс, — считает преподаватель истории, заслуженный 
учитель России Александр Снегуров. — По сути, зада-
ча, поставленная президентом, это отсылка к давнему 

тезису «работа над ошибками». В этом есть не только 
педагогический, но и философский момент. 

Технически организовать пересдачу никакой 
сложности нет. Нужно будет время, чтобы собрать 
онлайн-заявки. Затем назначить площадки, но уже не 
по одному предмету, а сборные. То есть одновремен-
но школьники будут сдавать несколько предметов. И 
это уже будет без ажиотажа, без психологического 
давления. 

— Часто ли психика экзаменуемого дает 
сбой? 

— Такие случаи бывают. И, как правило, уязвимы 
группы мотивированных людей. Мне не раз приходи-
лось наблюдать такую картину. Ребенок взнуздан, 
доведен до невротизма, в результате получается 
ступор. Доходит до обмороков. Пересдать при от-
казе нервной системы можно только на следующий 
год. А если это парень, то уже после армии. При этом 
сбой может быть вызван даже изменением погоды, 
и такие случаи бывали. Человек же не робот. Это что 
касается мотивированных учеников. В отношении 
разгильдяев второй шанс может дать им возмож-
ность собраться. 

— В какие сроки могла бы быть пересдача?
— На подготовку минимум должно быть дано две 

недели. Иначе это профанация предложения. В связи с 
этим наверняка продлятся сроки приемной кампании. 

А что касается учительского отпуска, то педагоги не 
уходят одновременно. Получится раскидать дни. 

— В какие сроки может быть реализовано это 
предложение?

— Вряд ли это получится в 2024 году. Должен быть 
тестовый период. Хотя бы год, в отдельных регионах. 
А только потом внедрять повсеместно. 

Коллегу поддерживает работник системы высшего 
образования.

— Я прекрасно отношусь к инициативе, озвученной 
Путиным, — говорит научный руководитель экспертно-
аналитического центра «Научно-образовательная по-
литика» Евгений Сжёнов. — Эта инициатива делает еще 
более человеческой, еще более человекоцентричной 
политику в сфере образования. Бывает так, что часть 
предметов ЕГЭ сдана с высоким баллом, а один — с 
более низким, что не позволяет поступить в вуз мечты. 
Это, в общем-то, рушит все. Это не говорит о реальных 
компетенциях выпускника школы. Инициатива помо-
гает исправить эту ошибку. Ошибся один раз, имеешь 
возможность показать балл лучше.

— Нужно ли будет изменить законодательство 
в сфере образования?

— Законодательство практически не придется 
регулировать. Изменения коснутся подзаконных актов. 
Скорее, это находится в компетенции Рособрнад-
зора и региональных органов власти. Возможность 
передать один из предметов ЕГЭ даст более тонкую 
предпрофессиональную настройку. Зачастую бывает, 
что выпускник идет не в вуз мечты, а в тот, в который 
набрал баллы. Это меняет всю его жизнь. 

В Московском государственном техническом уни-
верситете имени Н.Э.Баумана считают, что выпускники 
должны иметь право на ошибку, но не все.

— Конечно, пересдавать должны не все, в про-
тивном случае это приведет к массовой пересдаче 
даже теми, кто не нуждается в улучшении результатов 
и очень сильно растянет сроки приемной кампании, — 
считает проректор по учебной работе Бауманки Борис 
Падалкин. — На наш взгляд, допускать надо только 
тех, кто плохо сдал какой-либо предмет, например, не 
набрал минимальный пороговый балл. Для решения 
этого вопроса мы бы обратились к статистике, причем 
за последние пять-десять лет. Нужны исчерпывающие 
данные — какие предметы сдавали выпускники, резуль-
таты сдачи, вузы, в которые они поступили, и уже тогда 
на их основании можно определить категорию выпуск-
ников, которые получат возможность пересдачи.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

«ДОХОДИТ 
ДО ОБМОРОКОВ»
Педагоги оценили «второй 
шанс» для школьников
В Послании Владимира Путина Фе-
деральному собранию прозвучало 
важное пожелание: дать выпускни-
кам возможность пересдать один из 
предметов ЕГЭ. Школьники и их ро-
дители насторожились: значит, дети 
не будут как саперы, которые ошиба-
ются один раз. Не совсем так, счита-
ют педагоги. Идея может коснуться 
не всех абитуриентов. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Взрывной снаряд на 
подводной лодке. 4. Каждый брат мамонти-
хи Элли из мультфильма. 10. Черно-белая 
картина из штрихов и линий. 11. Зверь с 
«оружием» на морде. 13. Неделя годности 
молочных продуктов. 14. Легкий ветерок, 
дующий с моря. 15. Мысль, повторенная 
во всех романах автора. 16. Очертания 
человека на фоне заходящего солнца. 18. 
Состояние с потерей интереса к жизни. 20. 
Каменистое мелководье в русле реки. 22. 
Причудливая выдумка ребенка. 23. Обряд 
объявления влюбленных женихом и неве-
стой. 24. «Кошачий глаз» фотоаппарата. 
27. Тип, в котором нет ни капли порядоч-
ности. 30. «Апартаменты» дикого зверя в 
зоопарке. 32. «Украшение» глаза демона 
Азазелло. 34. Сосуд на цепочке в руках свя-
щенника. 35. «Лесенка» почета для призеров 
Олимпиады. 36. Цена пустых обещаний. 
38. «Шинель» православного батюшки. 39. 
Ядовитые стрелы от агрессивных критиков. 
40. Компьютер, взятый с собой в самолет. 
41. Почетный гость на параде Победы. 42. 
Рыба, которая плоска, как доска.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Извозчик» у вокзала, 
зазывающий клиентов. 2. Уголок города, где 
можно увидеть белку. 3. Экономический кри-
зис в августе 1998 года. 5. Количество денег, 
промотанных кутилой. 6. Напыщенный индюк 
из светского общества. 7. Чудак, спящий под 
ватным одеялом в жару. 8. Одноклеточное в 
своем царстве. 9. Прибор для поиска язвы в 
желудке. 10. Нежно воркующая лесная голубка. 
12. Художественный прием Рабле и Кафки. 17. 
Минимум или максимум функции в математике. 
19. Афоризм из устного народного творчества. 
20. Положительный настрой от радостных но-
востей. 21. Полное отсутствие света на улицах 
города. 25. Единица с девятью-двенадцатью 
нолями. 26. Обманутый клиент лопнувшего 
банка. 27. Психологическое давление на сви-
детеля. 28. Вторая часть фамилии писателя 
Мамина. 29. «Антихолод» в функциях конди-
ционера. 31. Картина из смальты на торце 
многоэтажки. 33. Ежемесячный «ритуал» со 
счетами и квитанциями. 34. Место «заклю-
чения» домашней канарейки. 37. Бунгало на 
живописном альпийском склоне. 38. «Долька» 
на круге морского компаса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поросль. 4. Формула. 10. Консоме. 11. Отблеск. 13. Долг. 14. Саке. 
15. Самородок. 16. Накипь. 18. Оптика. 20. Храбрец. 22. Иномарка. 23. Фигурант. 24. 
Массовик. 27. Шаровары. 30. Делянка. 32. Арахис. 34. Подвал. 35. Сенбернар. 36. Мозг. 
38. Бард. 39. Моллюск. 40. Плагиат. 41. Каземат. 42. Слякоть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полдень. 2. Ожог. 3. Лосось. 5. Облако. 6. Мусс. 7. Агрегат. 8. Бедолага. 
9. Фотограф. 10. Клаксон. 12. Капитан. 17. Подмостки. 19. Покрывало. 20. Хоровод. 21. 
Цигарка. 25. Архаизм. 26. Кулебяка. 27. Шантрапа. 28. Разврат. 29. Насморк. 31. Кладезь. 
33. Ссылка. 34. Прогул. 37. Горе. 38. Банк.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

В мир КРАСУ ВЕК нести!
С ЖЕНСКИМ ДНЁМ!

Благ, СВЕТИ,
С Толечкой Здоровья!
Друзья и Муж Толя

ПИАНИСТКЕ по имени
Зина,

Самой ЖЕНСТВЕННОЙ,
НЕЖНОЙ, ЛЮБИМОЙ,

20242024

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны, на автостоянке
11 марта с 8.30 до 18.30
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
12 марта с 8.30 до 18.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, корп. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке

13 марта с 8.30 до 18.30
р-н Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»
14 марта с 8.30 до 18.30
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, 
корп. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
7 марта с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, в фойе РДК «Старт»
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, 
в фойе Можайского РКДЦ
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на стоянке перед Центральным дворцом культуры

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
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— Не могу сказать, что отмечаю праздник 
с радостным настроением, возраст уже не тот, 
— первым делом говорит Лужина. — Если бы 
цифры наоборот стояли...

— А какие цифры вам бы хотелось?
— Хотя бы 60. В этом возрасте я еще была 

ого-го, полная энергии и сил. Работала, ра-
довалась жизни. А потом все так покатилось 
очень быстро… И хоть я еще на плаву — езжу 
на гастроли и на фестивали, но все равно по-
нимаю, что возраст уже солидный. Хотя в по-
следнее время прихожу к мысли, что я еще 
и ничего, можно и поработать. Я все время 
повторяю слова, которые прочитала недав-
но: «Не каждому дано столько лет 
наслаждаться этим божьим 
подарком под названием 
«жизнь». Действительно, 
столько лет не каждо-
му дано прожить. У 
меня недавно умерла 
подруга, ей было 54 
года. Совсем молодая 
женщина. Думаешь: а 
тебе исполняется 85 — 
Господи, слава Богу! 
Еще мне нравится вы-
ражение: «Здравствуй, 
старость, а могли бы не 
встретиться». Я под этими 
двумя выражениями живу. 

— Что делаете, чтобы дер-
жаться в форме?

— Просто радуюсь каждому дню. 
Все время вспоминаю фрагментик из 
фильма «На семи ветрах». Там показывают 
раненых после немецкой бомбежки. 
Утро наступает, пожилой солдат лежит 
на кровати, открывает глаза и гово-
рит: «Утро. Солнце светит. Значит, я 
еще живу». Так и я. Смотрю сейчас в 
окно: небо голубое, солнышко светит… 
Значит, я еще живу! Главное — не кук-
ситься, не впадать в депрессию. Да, 
старость. Но что же теперь делать? Все 
к этому идут.

«Я блокадный ребенок: 
ели ремни и клей»

— Лариса Анатольевна, вы про-
жили непростую жизнь… 

— Было непросто. Я блокадный ре-
бенок. Никогда не думала, что доживу до 
такого времени, что все снова повторится. 
Сколько сейчас детей, которые находятся 
на Украине. Они переживают то, что пережила 
я в свои три года. Так же сидят в подвалах из-за 
нацистов, слышат воздушную тревогу, рядом с 
ними бомбы разрываются. Страшно думать. 

—За столько лет не забылось?
— У меня стерлось почти все. Живу вос-

поминаниями мамы. Хотя и она мало что го-
ворила на эту тему. Помню, как мы прятались 
от очередной бомбежки под кроватью с моей 
сестричкой, вместо того чтобы бежать в бом-
боубежище. Мама говорила, что мы кушали 
папины ремни. Он у нас — штурман дальнего 
плавания. И у него была матросская форма, 
кожаные ремни. Мама их отваривала, чтобы 
хоть запах был какой-то. Обои раньше клеили 
на мучной клейстер. Их тоже пытались выва-
ривать. Мама приносила хлебцы — тогда вы-
давали по 125 граммов. Папа был ополченцем, 
после начала войны остался защищать город. 
Получил ранение, его привезли домой. Рану 
перевязали… Но он умер не от раны, а от ис-
тощения. После его смерти мама нашла под 
его подушкой все кусочки хлеба, которые она 
ему пыталась скормить, чтобы поддержать 
силы. А он оставлял их мне, своей Ларочке. 
Вот это есть в памяти. Но блокада — больше 
память мамы. 

— Вы с мамой вдвоем остались?
— Да, моя старшая сестра — ей было 

шесть лет — умерла от голода. А бабушку 
убило осколком. Они с мамой шли за дро-
вами, началась воздушная тревога. Бабушка 
сказала маме: «Ложись». Они легли на землю, 
а бомба попала в соседний дом. В результате 
мама поднялась, а бабушка не встала: ее убило 
осколком. Так что мы с мамой вдвоем оста-
лись после блокады. Нас, правда, почему-то 
эвакуировали в 1944 году в город Ленинск-
Кузнецкий. Вот его я помню хорошо — мне 
тогда уже исполнилось четыре года. Тогда 
там был мясокомбинат, на котором мама ра-
ботала. И там мне котлету подарили на Новый 
год за то, что я стихотворение прочитала. Для 
голодного ребенка, ленинградского, конечно, 
эта котлета была большим счастьем. Я до сих 
пор считаю, что это был первый мой гонорар 
за актерство. 

— Считаете себя сильной? 
— Если бы была сильной, поступала бы в 

театральный сразу после школы. Поехала бы 
в Москву, сдала документы сразу в несколько 
институтов. А я сложила лапки  и три года ни-
куда не поступала. Если бы не судьба, которая 
сама дала мне шанс, мы бы вряд ли с вами 
сейчас общались. 

— Почему три года не поступали?
— Я провалила экзамены в театральный 

институт в Ленинграде. И решила, что, значит, 
это не мое. Хотя я и в драмкружке занималась 
в школе, и на сцене мы играли. Но я не умею 
бороться за себя. Спустя время судьба сама 
привела меня к Сергею Герасимову. Я оказа-
лась у него дома, прочитала монолог Ларисы 
из «Бесприданницы». И он вдруг мне сказал: 
«Я тебя беру». Для меня это был самый счаст-
ливый день в жизни. Как Тамара Федоровна 
Макарова говорила потом: «Первая девочка, 
которая подпрыгивала под потолок, уходя от 
нас, — это ты». У них был объявлен добор — 
им не хватало одной девочки. Так я оказалась 
во ВГИКе.

«За полтора года съемок 
я получила 700 рублей»

— Потом  стали сниматься в кино… 
— В кино я начала сниматься еще в Тал-

лине. В небольшом эпизодике играла певицу 
ночного кабаре. Потом режиссер Герберт 

Раппапорт снимал фильм «В дождь и в солнце» 
и пригласил меня на одну из главных ролей. Там 
была положительная героиня и отрицательная. 
Вот я играла отрицательную. А потом перешла 
на положительные роли. 

— Но самым знаковым оказался для 
вас не этот фильм, а «На семи ветрах». 

— Да, это моя визитная карточка. Этот 
фильм сделал мою судьбу. До него у меня 
было уже за плечами три или четыре картины, 
но они не очень прошли. 

— Жизнь сразу изменилась?!
— Да нет, я такого сказать не могу. Я окан-

чивала первый курс: как жила в общаге, так и 
продолжала жить там. Да, стали письма писать, 
автографы просили, на улицах узнавали. Одна 
женщина, помню, остановила: «А вы артистка 
Лариса Лужина?» Я говорю: «Да». А она от-
вечает: «Надо же, прямо одно лицо». Смешно 
было очень. Потом меня стали приглашать на 
всесоюзные премьеры. Мы объездили много 
городов нашего СССР. И каждая встреча оста-
валась в памяти. 

— Финансово стало лучше?
— Ну что вы! Я получала за съемки «На 

семи ветрах» 16 рублей и 50 копеек за смену. 
Это считалась большая ставка. А уже в следую-
щей картине «Тишина» мне платили 13 рублей 
и 50 копеек. Все из-за того, что в то время 
не было ставок для актеров-студентов. Как 
директор картины скажет, так и будет. До сих 
пор помню, что за всю роль «На семи ветрах» я 
получила 700 рублей. Может, для того времени 
и большие деньги: люди тогда по 100–150 
рублей получали в месяц. Но это за всю роль, 
а мы полтора года снимали. Ставки у актеров-
студентов были невысокими. Спасибо Сергею 
Герасимову, которые изменил эту систему. Он 
был тогда председателем тарификационной 
комиссии. И когда вдруг стал вопрос, сколько 
платить студентам — Прохоренко, Польских, 
Семиной, Лужиной, — он за нас вступился. 
Кто-то начал говорить, что они еще учатся, 
не имеют диплома, поэтому им не полагается 
тарификация. А мы до этого с Герасимовым 
и Тамарой Федоровной Макаровой были в 
поездке. И у нее все время рвались чулки ка-
проновые. Она без конца говорила Герасимову: 
«Сережа, у меня опять порвался капрон». Он 
уже слышать этого не мог. «Ты меня разо-
ришь со своими чулками!» — говорил он. И 
вот, когда мы вернулись из поездки, было за-
седание тарификационной комиссии. И когда 
Герасимов услышал, что студентов нечего 
тарифицировать, он сказал: «Нет, товарищи! 
Вы знаете, сколько стоят капроновые чулки? 
Всем им надо назначить по 25 рублей за сме-
ну». После этого нам назначили ставку. Это 
были хорошие деньги. 

— Однокурсники завидовали?
— Я никакой зависти не чувствовала. У нас 

был дружный курс. Мы очень хорошо общались, 
радовались успехам друг друга. Мы же все уже 
снимались. У Жанны Прохоренко была «Балла-
да о солдате», у Гали Польских — «Дикая собака 
динго»… Женя Жариков снялся в «Ивановом 

детстве», Сережа Никоненко — в филь-
ме «Люди и звери». Нам нечего было 
завидовать друг другу, так как мы 
все были востребованы.

«В моей жизни все 
было около любви» 

— В институте вы встрети-
ли своего первого мужа Алексея 

Чардынина. Почему брак оказался 
коротким?

— Не знаю. Я считаю, что любовь в этой 
жизни прошла мимо меня. Я как-то летела в 
самолете, смотрела в иллюминатор. Была 

весна, только снег сошел. И я, 
сидя в кресле, написала такие 
строчки: «Надо мною небо си-
нее. Подо мной — земля в ло-
скутах. Любовь прошла мимо, 
да и жизнь впопыхах». Любви, 
которой мне бы хотелось, о 
которой я читала в классиче-
ской литературе — с болью, 
с разрывом, — у меня такой 
не было, к сожалению. Влю-
бленности — да, были. Год, 
два, три, четыре — больше 
не продлевалась. А такой 
любви, чтобы я безумно 
страдала, у меня не было. 
Когда у меня спрашивают 
про первую любовь, я на-
чинаю вспоминать какие-то 
юношеские увлечения. И 
в этот момент сердце не 

екает. Если бы оно у меня екнуло, я бы по-
думала, что да, это была настоящая любовь. 
Но нет.  Значит, мимо прошла любовь. В моей 
жизни все было около любви. 

— Первого мужа не любили?
— С Лешей мы любили друг друга. Встре-

чались со второго курса института, а потом, 
когда закончили, поженились. С Лешей про-
жили лет 7, а потом начались разлуки. Я стала 
сниматься в Германии — почти четыре года ра-
ботала там. Приезжала домой на один-два дня 
в месяц. Леша снимался в картине, уезжал на 
юг. Разлука нас «разъездила». У него возникли 
какие-то романы, у меня — свои увлечения. Все 
это нас друг от друга отсоединило. Поэтому и 
кончилась любовь. 

— От второго мужа Валерия Шувалова 
вы сами ушли. Почему?

— Он был очень хороший человек. У нас 
родился ребенок. Когда сыну было 6 лет, я 
влюбилась на картине «Встреча в конце зимы». 
И ушла от мужа. Я понимаю сейчас, что была 
легкомысленной. Что теперь делать, уже ни-
чего не вернешь. Сейчас я жалею, может быть, 
что ушла тогда от Валерки и сломала наши 
жизни. Собственно, я лишила ребенка отца. 
Хотя нет, неправильно говорю. Он остался 
отцом для нашего сына до конца своих дней. 
Валерка в 2020 году, в марте, у меня был еще 
на дне рождения. Мы с ним всегда общались, 
и у сына Павлика был отец. Сын и к Гусакову, 
моему третьему мужу, хорошо относился. Они 
встречаются. Он говорит о нем теплые слова, 
потому что Гусаков тоже принимал участие в 
его воспитании. 

— Тяжело было сказать сыну, что мама 
с папой больше не живут вместе?

— Все произошло само собой. Сам Павлик 
сейчас говорит, что все было нормально. Ника-
ких претензий ко мне он не имеет и на меня не 
обижается. Хотя мне его и в интернат пришлось 
отдать. Он два с половиной или даже три года 
был там. Это была пятидневка для детей твор-
ческих работников. Там у многих были дети: и у 
Тани Самойловой ребенок там воспитывался, 
и у Левы Прыгунова, и у Визбора. Конечно, мой 
сын не любил туда ходить. Каждый понедельник 
он как на Голгофу туда шел. Но у меня просто 
не было другого выхода. 

— Из-за графика?
— Конечно. Я улетала надолго — порой 

сразу в двух картинах снималась. Это же не так, 
как сейчас: сел в самолет, прилетел, снялся 
и обратно домой. Тогда у нас по два-три ме-
сяца экспедиции длились. Длительная очень 
история. Я Пашку часто брала на гастроли с 
собой. На юг, например, летом на полтора 
месяца, где мы с нашим Театром киноактера 
гастролировали. Он во время поездок полюбил 
профессию звукорежиссера. Сейчас работает 
звукорежиссером по перезаписи. 

— С третьим мужем Владимиром Гу-
саковым вы расстались нелегко?

— Да. Когда Гусаков ушел, мне было 
тяжело. Я сейчас думаю, что это просто от 
самолюбия: «Как это так! С тобой народная 
артистка, а ты взял и ушел к другой!» Тогда меня 
это «дернуло». Я действительно переживала. 

— Как спасались?
— Ушла к четвертому мужу. Ухватилась за 

него, словно за соломинку, чтобы выбраться 
из этой ситуации. Но, к сожалению, сделала 
огромную ошибку. Потому что это был совер-
шенно не мой человек. Сначала еще ничего 
было, а потом все началось... У нас совер-
шенно разные взгляды на жизнь, разные ха-
рактеры. Он где-то в Кирове жил в последнее 
время. Конечно, в свое время он мне причинил 
много боли. Но я не хотела бы об этом даже 
вспоминать. 

— Простили его?
— Я ему все простила. Сейчас даже 

ставлю за него свечку, когда хожу в 

церковь. Простила, но о нем не хочу даже 
говорить. 

— У вас трое внуков. Гордятся, что у 
них такая знаменитая бабушка?

— Наверное, гордятся. Мы как-то были 
в Венеции со средним внуком. Ему сейчас 21 
год исполнится, а тогда было десять лет. И вот 
перед своим днем рождения я ему говорю: 
«Давай уедем отдохнуть вместе». И мы поехали 
в Венецию. Ходим по улочкам, а наши туристы 
меня узнают, подходят, автографы просят, 
фотографируются… И внук стал подсчитывать, 
сколько людей ко мне подошло. Насчитал 25 
человек. Наверное, потом хвастался, что его 
бабушку даже в Венеции узнают (смеется). 

—Внуки не пошли по стопам?
— Нет. Старший окончил МГУ, факультет 

глобальных процессов. Средний внук — про-
граммист, младший пока в седьмой класс пере-
ходит. Сын тоже не хотел быть актером, хотя у 
него была возможность сниматься. Но он мне 
говорил: «Мама, я не хочу быть артистом. Когда 
выхожу на сцену, у меня начинает кружиться 
голова». Однажды его отец Валерка Шувалов 
привез его на съемочную площадку. Сын всегда 
такой подвижный, энергичный, бегал вокруг 
камер. А здесь ему нужно было сниматься. 
Когда его загримировали, он вдруг притих. 
Валера к нему подошел, а у него температура 
до 39 подскочила. Валерка решил, что Павлик 
простудился. Его тут же посадили в машину 
и домой отвезли. А дома у него температура 
пришла в норму — 36,6, все в порядке. На 
площадке от волнения подскочила. Так что он 
сам не захотел быть артистом. 

«Сердце у меня 
проблемное»

— Проходила информация, что вы по-
пали в больницу. Что случилось?

— У меня уже давно проблемы с серд-
цем. Мама ушла из жизни из-за сердечного 
приступа. Видно, это наследственное. У меня 
какая-то недостаточность все время, аритмия 
мерцательная. Мне назначили лечение. 

— Помогает?
— Да, сейчас более-менее нормально все. 

Мне назначили таблетки, потому что у меня уже 
была операция на сердце. Второй раз врачи 
делать ее не хотят. Говорят, что это опасно. 
Возраст уже солидный — общий наркоз мне 
не нужен. Я вот недавно хотела себе сделать 
круговую подтяжку лица. А потом узнала, что 
ее  делают под общим наркозом. Думаю, ну 
ее, эту подтяжку, а то еще не проснусь. Лучше 
останусь такой, какая я есть. 

— А зачем вам подтяжка?
— Я же женщина (смеется). Говорят, что я 

на свой возраст не выгляжу. Слава богу. 
— Сейчас многие ваши коллеги при-

бегают к услугам косметологов!
— Я к косметологам тоже ходила. Такие 

цены дикие! А результата особого не увидела. 
Решила больше не ходить. 

— Можно использовать маски из ягод… 
У вас же дача есть!

— Да (смеется). С дачей у меня есть 
смешная история. На протяжении последних 
десятилетий каждое лето думала, что куплю 
машину, поскольку сейчас уже автоматика, и 
буду ездить сама на дачу. Водительские права 
у меня давно есть. Я их получила еще когда 
жила со вторым или третьим мужем. У нас тогда 
«Жигули» появились. И я решила, что тоже буду 
водить машину. Три месяца исправно занима-
лась, очень усердно училась. Мы изучали не 
только правила, но и все строение машины. Я 
до сих пор, например, помню слово «трансмис-
сия». Сдала на права. Раньше я их регулярно 
продлевала. А сейчас перестала. 

— Почему? 
— Не могу садиться за руль. Когда рань-

ше мне нужно было куда-то ехать, у меня 
сердце останавливалось. Я должна была 10 
минут сидеть, курить. Как-то приехала в ма-
газин, купила продукты. Тогда были пакетики 
молока в форме треугольников. Я их поста-
вила на крышу и опять десять минут сидела в 
машине, чтобы собраться с силами и поехать 
обратно. Выкурила сигарету, поехала до дома 
очень медленно. Спустилась к нашим домам 
и думаю: «Чего так на меня все люди смотрят 
внимательно?» Доехала, а три пачки молока 
так и стоят на крыше! Забыла, что не убрала 
их. Но так медленно ехала, что они даже не 
упали. ...Если у меня останавливается сердце 
от вождения, зачем мне это?

— На метро ездите?
— Сейчас уже нет: с возрастом стало 

тяжело, народу там много. А раньше всегда 
ездила. Сейчас, наверное, и метро не узнаю. 
Оно изменилось в последнее время. У меня 
головокружения сильные уже очень много лет 
— нехорошо становится. Мало ли, грохнусь в 
метро. Поэтому сейчас вызываю такси. 

— У вас патриотическая позиция. Что 
думаете по поводу уехавших?

— Меня вообще совершенно не волнуют 
эти люди. Уехали и уехали. Бог с ними. Пусть как 
хотят, так и живут. Это их проблемы, их жизнь. 
Пусть сами выбирают свой путь. Я удивляюсь 
только одному. Пожалуйста, уезжайте, только 
не надо ничего говорить отрицательного в 
адрес той страны, которая дала вам творче-
скую жизнь. Уехали и живите спокойно себе. 
А, видно, надо говорить, иначе там жизни не 
будет, если плохого не плюнешь в сторону 
России. Вот это обидно. Иногда слушаешь, что 
они несут, и думаешь: «Зачем вы это говорите? 
Помолчите лучше уж!» Но молчать, видимо, 
там денег стоит. 

— Вам предлагали уехать? 
— У меня не было даже такой мысли. Хотя 

была возможность остаться в Германии спо-
койно. Мне предлагали в театре работать. Но 
это не мое. Хотя по родословной я не совсем 
русская. У меня с одной стороны шведы, с 
другой стороны — эстонцы и опять же шведы. 
Так получилось, что у меня только одна бабушка 
по папиной линии из Твери. Но я все равно 
люблю свою страну, Россию. Я родилась в 
Ленинграде, но там прожила очень мало. До 
какого-то времени своими родным городом 
считала Таллин — я там жила с детского сада 
и до 1960 года. А с 1960 года и по сей день мой 
родной город — Москва. Я всегда искренне 
говорю. Это не пафосные слова, что я люблю 
Россию. 

— Очем сейчас мечтаете?
— Мечтаю не быть беспомощной, что-

бы я была полной энергии и не была никому 
в тягость. Я понимаю, когда человек долго 
болеет, он становится в тягость даже своим 
близким. Этого не хочется. Лучше заснуть и 
не проснуться. Как Аллочка Ларионова легла 
в Пасху, вернувшись со спектакля, и утром 
не проснулась. Это самое лучшее, что может 
быть. А вообще еще пожить хочу, и как можно 
дольше... 

Денис СОРОКИН.

Легендарная Лариса Лужина отмечает юбилей. 
Трудно поверить, что звезде советского кино 
исполняется 85 лет. Несмотря на солидный возраст, 

Лариса Анатольевна не останавливается. Она снимается 
в кино, проводит творческие встречи по стране, а также 
регулярно посещает кинофестивали. Накануне праздника 
Лужина рассказала корреспондентам «МК» о своей 
непростой жизни. Как лишилась отца, бабушки и сестры в 
блокаду, почему не смогла построить крепкие отношения 
ни с одним из четырех мужей, из-за чего была вынуждена 
сдать своего сына в интернат и как капроновые чулки 
помогли ей повысить зарплату… Кажется, такой 
откровенной Лариса Анатольевна не была уже давно… 

ЖИЗНЬ Легендарная 
актриса 

Лариса Лужина 
откровенно 
рассказала 

о себе

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

ЛЮБВИ

Раппапорт снимал фильм «В дождь и в солнце» 
и пригласил меня на одну из главных ролей. Там

это на
кончи

—
вы са

—

Кадр из фильма
«На семи ветрах».

С внуками.
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Футбол вернулся на российские ста-
дионы после зимнего перерыва. В 
рамках созданной «МК-Спорт» со-
вместно с Объединением отечествен-
ных тренеров рубрики мы обсудили с 
авторитетным тренером Андреем 
Кобелевым особенности ве-
сеннего футбола, сравнили 
футболистов «Краснодара» 
и «Зенита» и попробовали 
разобраться в психологи-
ческих проблемах ЦСКА 
и «Спартака».

— Первый тур после 
долгого зимнего перерыва 
имеет свои особенности. На 
что вы обращали внимание в 
первую очередь, готовя свои 
команды к первым мартовским 
играм?

— Особенности, конечно, есть. Во-первых, 
это положение команды в турнирной таблице. 
За время зимнего перерыва тренерский штаб 
анализирует турнирную ситуацию. Во-вторых, 
учитываются первые три весенних матча. Так 
как в конце марта традиционно есть перерыв 
на игры сборной. В этом сезоне, например. 
До начала сборов команды успеют провести 
две игры в чемпионате и одну в Кубке России. 
Потом будет двухнедельная пауза — кто-то из 
игроков поедет в свои сборные, кто-то оста-
нется в клубе. Поэтому очень важно настро-
иться и подготовиться именно к этим первым 
двум-трем матчам. Изучить соперников и свое 
место в турнирной таблице. После сборной 
футболисты уже войдут в соревновательный 
ритм, и будет проще.

— В 19-м туре пять из восьми матчей за-
вершились с ничейным счетом. Насколько, 
на ваш взгляд, такие результаты характер-
ны для первого весеннего тура?

— На мой взгляд, это нехарактерная си-
туация. Просто так спонтанно получилось. Та 
же игра «Зенита» и «Спартака» могла закон-
читься с разным результатом. «Балтика» могла 
забить «Сочи» в добавленное время матча. 
Такие результаты говорят о том, что матчи были 
напряженными.

Мы перестали об этом говорить, но видно, 
что качество полей не на высшем уровне. По-
нятно, что люди стараются, и при такой зиме, 
какая была в этом году, да и в предыдущие 
годы, подводить поля к мартовским играм в 
хорошем состоянии практически невозмож-
но. Состояние полей влияет на игру. В матче 
«Нижнего Новгорода» с «Факелом» было очень 
много борьбы, много верховых передач, мно-
го столкновений, много нарушений, желтых 
карточек. На первый план при таком футболе 
выходят физическая подготовка и волевые, 
борцовские качества футболистов. На сбо-
рах в товарищеских матчах команда может 
прекрасно выглядеть. Но когда играешь уже 
в чемпионате за место в турнирной таблице, 
все уже совсем по-другому.

«Зенит» — «Спартак» (0:0)

— Про поля тема актуальная. На долю 
«Спартака» перед первым весеннем туром 
свалилось много неурядиц — задержание 
Промеса в Дубае, запрет играть на своем 
матче в 20-м туре против «Факела», отсут-
ствие главного тренера Абаскаля на матче 
в Питере. Исходя из этого нулевая ничья с 
лидером чемпионата «Зенитом» — дости-
жение для «Спартака»? Психологический 
фон был не самым лучшим перед игрой.

— «Спартак» обладает большим набором 
квалифицированных футболистов, которые 
могут выстрелить в любой момент. Нельзя 

еще сказать, как пройдет весенняя часть чем-
пионата, но осенью их лихорадило. Они могли 
провести супервыдающуюся игру. А через не-
делю выдать абсолютно бездарный матч. Но 
то, что «Спартак» может играть и имеет в своем 
распоряжении квалифицированных игроков, 
— это факт. Поэтому я не удивился, что они 
сыграли вничью с «Зенитом».

Мне больше было интересно, как будет 
перестраиваться «Зенит». И мы увидели, что 
новички до конца еще не вписались в игровую 
модель. «Зенит» еще не так хорош, как раньше. 
Игрокам нужно время, чтобы притереться, 
начать понимать друг друга в официальных 
матчах. Поэтому питерцы не в свою силу сы-
грали этот матч.

— В стартовом составе «Зенита», если 
не учитывать российское гражданство не-
которых игроков, было семь бразильцев 
и двое колумбийцев. Такая ставка на ла-
тиноамериканцев, и в первую очередь на 
бразильцев, насколько себя оправдала в 
матче со «Спартаком»?

— Это хороший вопрос. И одним матчем 
тут нельзя ограничиваться. Потому что ставка 
на бразильцев в «Зените» дает результат по-
следние пять лет, хотя очень много российских 
футболистов сидели на лавке. Другое дело — 
пока непонятно, какие новые бразильцы прие-
хали. После перерыва на сборную будет более 
понятно, в каком состоянии они находятся.

«Краснодар» — «Рубин» (1:1)

— Соперник «Зенита» в борьбе за зо-
лотые медали чемпионата «Краснодар» 
играл против «Рубина». Этот матч тоже 
завершился вничью. Правда, забитые голы 
все же были. В этом матче кто добился луч-
шего результата для себя — «Краснодар» 
или «Рубин»?

— У «Краснодара» я не увидел ничего ново-
го. Как они играли в первой части чемпионата, 
так и продолжают играть. Вся игра нацелена 
на результат. Осенью несколько матчей «на 
зубах» краснодарцы выиграли в концовке, не 
имея большого преимущества над соперника-
ми. С одной стороны, это говорит о том, что у 
«Краснодара» есть цель выиграть чемпионат 
и он идет к ней. С другой стороны, нет запаса 

прочности, чтобы стабильно в каждом туре 
набирать очки. Эта игра также показала, что 
«Рубин» создавал неприятные моменты у во-
рот «Краснодара».

Мне понравилась игра «Рубина». Осенью 
команда начинала строиться от обороны. И 
если в атаке мало что получалось, то в обороне 
команда действовала очень надежно. Игра с 
«Краснодаром» показала, что «Рубин» начал не 
только хорошо, грамотно обороняться, но и хо-
рошо атаковать. С флангов, двух-трехходовки, 
с забеганием вперед, контроль мяча позволили 
ему на равных сыграть с лидером чемпиона-
та. Создавать моменты, забить мяч и добыть 
ничью. «Рубин» приятно удивил.

— Вы сказали, что осенью «Краснодар» 
на характере добывал победы в концовках 
матчей. Но здесь «Рубин» сравнял счет на 
последних секундах встречи. У вас нет 
уверенности в победе «Краснодара» в 
чемпионате?

— О чем я и говорю — нет запаса прочно-
сти. Даже в этой игре, когда одна команда ведет 
в счете и соперник начинает раскрываться, 
идти вперед, пытаться забить мяч, «Краснода-
ру» необходимо было взять мяч под контроль, 
перевести игру на половину «Рубина», штраф-
ной попытаться заработать или угловой, фол, 
выбить в аут... Взять паузу, раздробить игру. 
А они продолжали куда-то бежать, упускать 
игроков соперника. И в концовке встречи в 
безобидной ситуации после розыгрыша угло-
вого получили гол. Игрок соперника, почти не 
выпрыгивая, наклонил голову и забил мяч. Это 
все мелкие моменты игры, но именно из них 
складывается победа.

ЦСКА — «Оренбург» (1:1)

— Еще один матч отметился забитыми 
голами на последних минутах. Армейцы в 
Москве сыграли с «Оренбургом» 1:1. Про 
«Краснодар» вы сказали, что они весной 
и осенью одинаковы. А весенний ЦСКА от 
себя осеннего для вас чем-то отличился? 
Что Федотов сделал с командой за три 
месяца зимы?

— С ними все тоже было понятно. ЦСКА 
играет одним и тем же составом, ребята по-
нимают, как им действовать в той или иной 

ситуации. ЦСКА выглядит хорошо работающим 
механизмом. Но, к сожалению, им не хватает 
игроков, способных отдать последнюю пере-
дачу. Способных одним пасом, одной пере-
дачей, одним ударом, одной обводкой решить 
исход матча. И осенью, и в первом весеннем 
матче команда играет неплохо, но изюминки 
впереди, в атаке, нет. Нет игроков, способных 
творить в атаке, как Карраскаль и Медина в 
прошлом сезоне.

Конечно, состав определяет тренерский 
штаб — кто подходит, а кто нет. Но если про-
дали Медину и Карраскаля и получили за них 
какие-то деньги, то нужно было купить других 
игроков, способных феерить в атаке. ЦСКА не 
хватает футболистов, крайних нападающих, 
способных обыграть один в один, обострить. 
Механизм хорошо работает, но матчи проводит 
он серые. Забьет Чалов — хорошо. Не забьет 
Чалов — плохо. Поскольку трансферное окно 
закрылось, регистрационный период окончен, 
то с таким составом ЦСКА максимум в пятерке 
финиширует.

— ЦСКА, кстати, забил единственный 
гол после замены Чалова и Файзуллаева 
на Заболотного и Мусаева. А если бы сразу 
с этими нападающими ЦСКА начал матч, 
была бы какая-то разница? Или, как вы 
сказали только что, все одинаково?

— Нападающие — зависимые игроки. Что-
бы прессинговать соперника, их одних недо-
статочно. Вспомните замечательных армейских 
нападающих последнего десятилетия. Вагнер 
Лав, Муса — они могли в одиночку обвести, 
забить, решить исход матча, сотворить фут-
больное чудо. В современном ЦСКА, к сожале-
нию, таких игроков нет. И команда играет, это 
команда-трудяга. Но не команда-чемпион.

«Динамо» — «Локомотив» (2:1)

— ЦСКА потерял с продажей Карра-
скаля, а «Динамо» приобрело. В 19-м туре 
обыграли «Локомотив» 2:1. Но, прежде 
чем обсуждать победителей, позвольте 
спросить о проигравших. Игра не произ-
вела особого впечатления. Или у вас иное 
мнение?

— «Локомотив» в первом тайме допустил 
очень много ошибок в простых ситуациях. Ми-
ранчук за 45 минут ни одного рывка не сделал. 
После замен в перерыве железнодорожники 
хоть начали немного двигаться. Потому что в 
первом тайме по полю ходили академики с 
тросточками, которые непонятно на что рассчи-
тывали в игре с «Динамо». Конечно, по первой 
весенней игре сложно делать выводы, но в 
этом туре «Локомотив» мне показался самой 
слабой командой из всех 16 клубов.

— Динамовцы первый гол забили в ре-
зультате хорошей комбинации с участием 
Карраскаля и Бителло. Первый прострелил 
в штрафную, а второй замкнул передачу. 
Это наигранная на зимних сборах комбина-
ция или ошибка обороны соперника?

— Там нет никакой комбинации. Карра-
скаль обыгрывает трех или четырех футбо-
листов соперника — защитники так играть 
не должны. Это проблема оборонительных 
действий «Локомотива», если столько футбо-
листов один игрок соперника просто обегает. 
Поэтому, кстати, все опасные моменты «Ди-
намо» создавало с левого фланга — с правого 
фланга «Локомотива».

— Как оцениваете игру Лаксальта в 
этом сезоне — Личка сумел найти для него 
новое место на поле, которое раскрыло 
его талант?

— Я говорил еще перед началом сезона, 
что по сравнению со «Спартаком» и «Зенитом» 
«Динамо» хорошо укомплектовано. Перевод 
Лаксальта в середину и покупка Чавеса решили 
несколько проблем. Первое — появился баланс 
между атакой и обороной. Даже при подклю-
чении к атакам двух крайних полузащитников 
в центре поля остаются два защитника и два 
опорных защитника, которые могут пресекать 

начало атак на свои ворота. Второе — такая 
схема раскрепостила атакующих игроков. 
Тот же Карраскаль, имея за спиной двух таких 
хороших полузащитников, может больше со-
средоточиться на атаке, заниматься своим 
привычным делом. Это разгрузило Бителло, 
Макарова — нападающих. В атаках у «Динамо» 
на хорошей скорости стали участвовать четыре 
игрока. Если же к ним приплюсовать двух край-
них защитников — уже шесть человек в атаке 
получается. Перевод Лаксальта в центр поля 
и покупка летом Чавеса позволили «Динамо» 
нащупать необходимый баланс между атакой 
и обороной.

— А гола Жемалетдинова на последних 
минутах можно было избежать?

— Давайте не будем говорить об отдельно 
взятом мяче. Там особой комбинации не было, 
просто получился хороший удар. У «Локомоти-
ва» пара голевых моментов лучше этого были. 
Галактионов сделал замены, и его команда 
начала двигаться, побежала вперед. Правда, 
оголила тылы, так что динамовцы могли еще 
парочку забить.

«Ростов» — 
«Крылья Советов» (2:0)

— В начале нашего разговора вспоми-
нали про предстоящие в скором времени 
матчи сборной России. В Ростове ее тре-
нер, возглавляющий также местную ко-
манду, играл против «Крыльев Советов» и 
Осинькина. «Ростов» выиграл 2:0. «Крылья» 
осенью играли чуть собранней. Что можете 
сказать об этом матче?

— Такой длительный перерыв незаметным 
не проходит. Осенью и весной — два разных 
чемпионата. Хочу сказать, что «Крылья Со-
ветов» — команда молодая, уже имеющая в 
своем активе 29 очков. Подспудно игроки могут 
подумать, что они уже не вылетят в первую 
лигу, что свою задачу на этот сезон они уже 
решили. Осенью они играли неплохо. Ино-
гда им везло. Но у всех молодых футболистов 
большая амплитуда колебания от хорошей 
игры к плохой.

У «Ростова» позиция понятная — надо на-
бирать очки. И если не с «Крыльями» дома, то 
с кем? Более-менее стабильный состав у ро-
стовчан второй или третий год. Все знают, как 
кто играет. И в этом матче чего-то нового они не 
показали. Впрочем, обе команды игровые, не 
выбивающие куда попало, а пытающиеся свои 
атаки начинать низом, ведут комбинационную 
игру. Игра оставила приятное впечатление, но 
«Ростов» оказался сильнее.

● ● ●
— В КХЛ сейчас начались матчи плей-

офф. Смотрите игры?
— Да. Особенно матчи «Динамо». 
— В КХЛ сезон разбит на две части. 

Вначале «гладкий» чемпионат, а потом 
плей-офф. В связи с санкциями обсуж-
дался вариант так же разбить и футбольный 
сезон, чтобы было больше матчей. Вначале 
играть первую часть, а потом вторую — 
плей-офф на выбывание. Что вы думаете 
о таком варианте?

— Для футбола это абсолютно не подходит 
из-за климата и отсутствия крытых стадионов. 
В хоккее играют каждый второй день, потому 
что все матчи проходят под крышей. А фут-
бол у нас на открытых стадионах, и зимний 
перерыв три месяца. Так что это совершенно 
разные вещи.

В столице Болгарии Софии состоялся меж-
дународный турнир по тхэквондо Bulgarian 
Open самой престижной категории G-1. 
Всего было разыграно 16 комплектов на-
град — по восемь среди женщин и муж-
чин. В соревнованиях приняли участие 26 
российских спортсменов, имеющих ней-
тральный статус. Наши атлеты завоевали 
16 медалей, из которых семь золотых, 
четыре серебряные и пять бронзовых. 
«МК» рассказывает подробности.

На высшую ступень пьедестала почета 
представительного международного турнира 
Bulgarian Open по олимпийскому виду спорта 
тхэквондо поднялись: Маргарита Близнякова 
(весовая категория до 57 кг), бронзовая ме-
далистка чемпионата мира-2023 Кристина 
Адебайо (свыше 73 кг) — у женщин, а также 
Идар Багов (до 58 кг), призер Олимпийских 
игр-2020 Михаил Артамонов (до 63 кг), Илья 
Данилов (до 68 кг), Магомедрасул Омаров 

(до 74 кг) и Рафаил Аюкаев (свыше 87 кг) — у 
мужчин. 

Чемпионка России 2022 и 2023 годов 
Близнякова победно прошла всю дистанцию 
турнира и уверенно превзошла своих сопер-
ниц во всех четырех проведенных поедин-
ках. В финале спортсменка из Челябинска не 
оставила никаких шансов Атине Макриджи-
анни из Греции. Не стала отставать от своей 
подруги и бронзовый призер прошлогоднего 

чемпионата мира в Баку Кристина Адебайо. 
В решающей схватке самой тяжелой весовой 
категории у прекрасной половины человече-
ства москвичка взяла верх над Бьянкой Кук из 
Великобритании. 

Чемпионом соревнований в самом пре-
стижном тяжелом весе свыше 87 килограммов 
стал также российский атлет Рафаил Аюкаев. 
В финальном сражении уроженец Тольятти 
вырвал победу у своего соотечественника, 

олимпийского чемпиона Токио-2020 Вла-
дислава Ларина. Свой высочайший класс в 
Болгарии подтвердил и бронзовый призер по-
следних летних Игр в легчайшем весе Михаил 
Артамонов. 26-летний спортсмен из Северной 
столицы в финале оказался сильнее предста-
вителя Испании Хуана Хорквера Кала. 

Чемпиону России 2023 года Илье Дани-
лову не было равных в олимпийской весовой 
категории до 68 кг. Тхэквондист из Иванова 
успешно преодолел всех своих противников, 
а в решающем бое одержал верх над хозяи-
ном соревнований болгарином Александром 
Джорджевым, которого неистово поддержи-
вали домашние трибуны. Рядовой спортивной 
роты ЦСКА из Севастополя Магомедрасул 
Омаров, одержав пять викторий, первенство-
вал в весе до 74 килограммов. 

Но особо стоит отметить выступление 
в Софии самого молодого нашего участ-
ника, 19-летнего Идара Багова. Уроженец 
Кабардино-Балкарии, чемпион Европы среди 
юниоров прошлого года, продемонстрировал 
прекрасную технику и высокий результат уже 
на взрослом уровне. На чемпионате мира-2023 
он сумел дойти до 1/8 финала, где уступил бу-
дущему триумфатору первенства, корейцу Тэ 
Джун Парку. Сейчас наш молодой спортсмен 
победил всех своих оппонентов, в том числе 
в финале опытного Константиноса Димитро-
пулоса из Греции. 

Все российские победители международ-
ного турнира Bulgarian Open гарантировали 

себе участие в чемпионате Европы по тхэк-
вондо, который пройдет с 10 по 12 мая 2024 
года в сербском Белграде. 

● ● ●
Кроме того, в активе наших тхэквонди-

стов еще девять наград. Так, серебряными 
призерами в Софии стали: Ирина Рогозина 
(до 49 кг), Виктория Железнова (до 67 кг) и 
Степан Слепов (до 80 кг). Об олимпиони-
ке Владиславе Ларине уже было сказано 
выше. С бронзовыми медалями из столицы 
Болгарии возвращаются на родину Милана 
Бекулова (до 46 кг), Анна Казарновская (до 
49 кг), Анастасия Субботина (до 53 кг), Хан-
магомед Рамазанов и бронзовый призер 
чемпионата мира-2023 Кадырбеч Дауров 
(оба — до 74 кг).

Выступление российских тхэквондистов, 
которые участвовали в Открытом чемпионате 
Болгарии в нейтральном статусе, однозначно 
можно назвать успешным. Наши спортсмены 
разделили с командой Испании первое ме-
сто в неофициальном командном зачете. У 
обеих сборных по пять золотых медалей на 
турнире. И, хотя отбор на летнюю Олимпиаду 
2024 года в этом виде спорта очень сложный 
и витиеватый — шансы отобраться в Париж у 
российских атлетов еще остаются.

Напомним, что на предыдущих Играх в 
Токио наши тхэквондисты завоевали четыре 
медали — два «золота», одно «серебро» и 
одну «бронзу». 

Павел САВЧИК.

ЗЛОБА ДНЯ

ТУРНИР

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Воронина (1959) — певица и ком-
позитор, известна как исполнительница 
песен из кинофильма «Мэри Поппинс, до 
свидания!»
Владимир Левин (1929) — ученый-
кибернетик, академик РАН
Талгат Нигматуллин (1949–1985) — со-
ветский киноактер и каскадер
Елена Яковлева (1961) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -10…
-8°, днем 0…2°. Облачно с прояснениями. 
Местами небольшие осадки. Гололедица. 
Ветер северный, 6–11 м/c.

Восход Солнца — 7.09, заход Солнца — 
18.13, долгота дня — 11.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 5.03.2024:
1 USD — 91,3534; 
1 EURO — 99,1061.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения степлера
Всемирный день 
энергоэффективности
Е в р о п е й с к и й д е н ь г е о д е з и и и 
геоинформации
1914 г.  — основана к иност уд ия 
«Ленфильм»

1914 г. — при попытке достичь Северного 
полюса погиб исследователь Арктики Геор-
гий Седов

1934 г. — первый успешный полет экипажа 
А.В.Ляпидевского на «АНТ-4» в лагерь челю-
скинцев — спасено 12 женщин и детей

1944 г. — в Советском Союзе организованы 
высшие мореходные училища 
1959 г. — Павел Флоренский вторично реа-
билитирован постановлением Архангельско-
го областного суда

1999 г. — в Санкт-Петербурге парафирован 
«Договор о делимитации государственной 
границы и разграничении акваторий меж-
ду Российской Федерацией и Эстонской 
Республикой»
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

По данным ВЦИОМ, 46% россиян дове-
ряет данным ВЦИОМ. А остальным 100% 
должно быть стыдно.

Календарь садовода. Если теща начала 
называть тебя «сынок», это значит, что уже 
весна и на огороде полно работы.

Двое альпинистов застряли в Альпах.
Надолго. Сидят, горюют. Вдруг прибежал 
сенбернар с бочонком коньяка на шее. 
Один говорит:

— Смотри — друг человека!
— Да... А какая красивая собачка его 
принесла!

Придешь, бывало, замучившись, с работы, 
а она тебе — супчика горяченького, вто-
рое... В такие моменты особенно остро 
понимаешь, как же тебе повезло с этой 
микроволновкой!

— Дорогая, что тебе подарить на 
годовщину?
— Подари мне отдых на Кубе.
— Хорошо, а куб из какого материала 
сделать?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

c 1-й стр.
И в довершение ко всему — 
задержание в аэропорту Ду-
бая местной полицией 29 
февраля 2024 года за побег 

с места ДТП в тот момент, когда «Спартак» 
садился в самолет, чтобы вылететь в Рос-
сию. За этот проступок ему, возможно, 
тоже грозит до трех лет тюрьмы.

Это факты.
Теперь же, возвращаясь к Воланду, 

«нас интересует дальнейшее, а не этот 
уже свершившийся факт».

В настоящий момент, как пишут СМИ, 
Промес находится под домашним аре-
стом в Дубае, ожидая суда. Прокуратура 
Нидерландов, воспользовавшись такой 
удачной оказией, уже обратилась с прось-
бой об экстрадиции Квинси для отбывания 
тюремного заключения в соответствии с 
решениями суда.

И здесь уместно задать два вопроса: 
что думает (давайте без обид) на этот счет 
самый популярный российский футболь-
ный клуб и зачем ему игрок, имеющий 
столь явные проблемы с законом. Конечно, 
говорить о его окончательной виновности 
преждевременно, так как поданы апелля-
ции и необходимо дождаться решения по 
ним, но факты остаются фактами.

На первый вопрос ответить достаточно 
просто — надо всего лишь ознакомиться с 
официальными заявлениями «Спартака». 
Вот только найти их на официальных ре-
сурсах команды почему-то не удается. На 
сайте о Промесе за последний год только 
хорошее. На официальных страницах в 
соцсетях — аналогично. Есть «официаль-
ные заявления», которые пресс-служба 
красно-белых рассылает в некоторые СМИ, 
суть которых вкратце сводится к следую-
щему: «Пока вина не доказана окончатель-
но, говорить о конкретных решениях пре-
ждевременно». Наказать пообещали за 
пропуск матча с «Зенитом» — применить 
дисциплинарные меры. Какие — тоже не 
уточнили.

А ведь все можно было бы решить еще 
в январе 2023 года, когда Промес не поехал 
на предсезонные сборы со «Спартаком» в 
Эмираты и Турцию, так как следствие по 
контрабанде наркотиков и нападению на 
родственника уже велось в то время. В 
начале марта 2023 года Минспорта РФ 
отказалось содействовать «Спартаку» в 
получении Промесом российского граж-
данства из-за возможных проблем с зако-
ном у футболиста. Тем не менее команда 
не стала отказываться от услуг игрока, а 
в декабре 2023 года его контракт с клу-
бом продлился «автоматически» до лета 
2025 года.

И здесь уместно постараться ответить 
на второй вопрос — зачем такой «про-
блемный» игрок «Спартаку»? Ведь держать 
в составе спортсмена, постоянно волей 
или неволей оказывающегося втянутым 
в различные скандалы, означает самим 
постоянно находиться в эпицентре этих 
скандалов. Неужели желание выиграть 
чемпионат или Кубок столь велико, что 
присутствие в команде человека, фактиче-
ски признанного виновным в контрабанде 
не пары граммов, а почти полутора тонн 
тяжелых наркотиков, — совсем не про-
блема? Человека, который, зная, какие 
проблемы с законом у него есть, умудря-
ется еще попасть в ДТП и сбежать, а затем, 
по сути, бросить свою команду за пару 
дней до важнейшего матча с «Зенитом»? 
Что еще должно произойти с Промесом, 
чтобы руководство «Спартака» наконец-
то нашло в себе мужество разорвать с 
ним контракт, какими бы великими его 
заслуги перед клубом и нашим футболом 
ни были? На эти вопросы руководители 
красно-белых должны, конечно же, отве-
тить сами. Чтобы не продолжать играть в 
футбол по понятиям.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

...ПОКРЫВАЕТ 
УГОЛОВНИКА

Российские тхэквондисты 
доминировали 
на представительном 
турнире в Болгарии

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1. Краснодар 39
2. Зенит 37
3. Динамо 35
4. Спартак 31
5. Локомотив 31
6. Рубин 29
7. ЦСКА 29
8. Крылья Советов 29
9. Нижний Новгород 25
10. Ростов 24
11. Факел 22
12. Ахмат 20
13. Урал 19
14. Оренбург 16
15. Балтика 14
16. Сочи 12

«Спартак» сыграл 
на слабостях «Зенита»
Обзор 19-го тура РПЛ от авторитетного тренера

Париж в перспективе
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Рафаил Аюкаев 
(справа) выиграл 

«золото» в Софии.
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